
В преддверии Нового года 
улицы, бульвары, площади, 
городские здания, мосты 
и эстакады столицы празд-
нично украшены и ярко под-
свечены. Огни так и манят — 
сверкают, переливаются, соз-
дают потрясающее настрое-
ние. Свой блестящий 
праздничный наряд получил 
и городской транспорт. Поез-
да метро и Московских цен-
тральных диаметров, трам-
ваи и автобусы, электробусы 
и электросуда — более 750 
единиц техники засияли но-
вогодними огнями. 
— Надеемся, поездки в таком 
транспорте обязательно соз-
дадут новогоднее настроение 
нашим пассажирам, — под-
черкнули столичные власти.
Новинка этого года — «вяза-
ный» транспорт. 
Не обычное одея-
ние, словно те-
плый шарф, полу-
чили поезд на 
Кольцевой линии 
метро, трамвай на 
маршруте «А», 
а также один из 
столичных элек-
тробусов, курсирующих в цен-
тре города. Кроме того, пасса-
жиров метро ждут 11 поездов 
в новогодней оклейке; поезд 
«Еж3» на Таганско-Красно-
пресненской линии; новогод-
ние поезда на третьем и чет-
вертом Московских централь-
ных диаметрах. 

Подарки города для отлично-
го настроения пассажиров на 
этом, конечно же, не заканчи-
ваются. Главные презенты — 
удобство и комфорт. Они на-
чинаются с выхода транспор-

та на маршруты. Те 
же электробусы, 
к примеру, теперь 
получили еще одну 
«прописку». Но-
вый электробус-
ный парк открылся 
в Новокосине. 
Технологичный, 
удобный, проду-

манный — именно таким стал 
еще один дом для самого эко-
логичного транспорта. Элек-
тробусный парк «Салтыков-
ка» построили на относитель-
но небольшом участке земли 
площадью чуть менее трех 
гектаров. Он предназначен 
для хранения, технической 

эксплуатации, обслуживания 
и ремонта около 100 электро-
бусов. В парке установили 
78 зарядных пунктов и 13 уль-
трабыстрых зарядных стан-
ций. Также в его составе — 
производственный, моечный 
и складской корпуса, пункт 
проверки технического состо-
яния подвижного состава, 
учебный класс для повыше-
ния профессиональной подго-
товки.
Электробусы из парка «Сал-
тыковка» пока возят пассажи-
ров по четырем маршрутам, 
но скоро будут выезжать и на 
другие, бывшие автобусные 
маршруты. 
— Зимой зарядной батареи 
хватает на несколько рей-
сов, — отмечает водитель 
Александр Ефимов, — и за-
рядная станция всегда дос-
тупна.

Парк позволит выпустить 
большее количество машин 
на маршруты Восточного 
и Юго-Восточного округов, 
сделать более разветвленной 
маршрутную сеть. Интервалы 
в расписании станут короче, 
а поездки — быстрее. 
— С каждым годом наращива-
ем количество электробусов 
в Москве. Приближаемся к по-
лутора тысячам, для этого 
нужно было создать несколь-
ко парков, — сообщил Сергей 
Собянин.
Мэр Москвы добавил, что 
электробусы нового парка по-
едут по 12 маршрутам и, по 
расчетам, будут перевозить 
почти 40 тысяч пассажиров 
в сутки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото 
внизу) открыл 
третий в городе 
электробусный 
парк. Также гла-
ва столицы рас-
сказал о том, как 
в Москве укра-
шают транс-
порт — город-
ской и комму-
нальный. 

Научные коллективы больниц 
получили премии за разработки
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова наградила лауреатов 
юбилейной XX Премии го-
рода Москвы в области ме-
дицины.

В этом году было зарегистри-
ровано самое большое коли-
чество участников — 98 науч-
ных коллективов.
— Благодаря вашему ежеднев-
ному труду миллионы москви-
чей становятся здоровее 
и счастливее. Вы настоящие 
профессионалы своего дела, 
но при этом никогда не оста-
навливаетесь на достигнутом. 
Вы разрабатываете новые на-
правления, которыми еще ни-
кто никогда не занимался. Вы 
реализуете масштабные го-
родские проекты и занимае-
тесь наукой. Самое главное, 
вы не стоите на месте. Вы ме-

няетесь сами и меняете мо-
сковскую медицину, — обра-
тилась к победителям премии 
Анастасия Ракова.
Лауреатами стали специали-
сты и научные коллективы 
Боткинской больницы, мед-
центра «Коммунарка», боль-
ниц имени В. М. Буянова 
и Н. И. Пирогова, больницы 
№ 52, научно-исследователь-
ского клинического института 
оториноларингологии имени 
Л. И. Свержевского, Москов-
ского научно-практического 
центра медицинской реабили-
тации, восстановительной 
и спортивной медицины, ка-
федр медицинского института 
РУДН и Российского нацио-
нального исследовательского 
медицинского университета 
имени Н. И. Пирогова.
— Благодаря поддержке горо-
да нам удалось впервые на ге-
нетическом уровне доказать, 

откуда происходит рак транс-
плантированной почки, как 
его предварительно можно 
прогнозировать и что делать, 
чтобы качество жизни паци-
ента было полноценным, — 
сказал Руслан Трушкин, заве-
дующий урологическим отде-
лением, врач-уролог больни-
цы № 52.
Также премия была присвое-
на за организацию первых эн-
доскопических центров, за 
разработку инновационного 
лечебно-диагностического 
алгоритма при отосклерозе, 
за разработку алгоритма ле-
чения пациентов с нестабиль-
ными повреждениями костей 
таза, за создание технологии 
3D-моделирования и адди-
тивного производства лице-
вых протезов и другие разра-
ботки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Подарили наборы 
для творчества
Вчера культурный центр 
«Москвич» провел для детей 
мастер-класс по упаковке 
подарков в районном центре 
«Орбита». 

По словам начальни-
ка отдела организа-
ций мероприятия 
ГБУК г. Москвы «КЦ 
«Москвич» Марины 
Зайцевой, ребята на-
учились правильно 
упаковывать подарки 
с помощью оберточ-
ной бумаги и краси-
вых лент.
— Нам помогли мо-
сковские вожатые, 
которые привезли 
с собой упаковочную 
бумагу и показали, как пра-
вильно делать это, — расска-
зала Зайцева. — Культурный 
центр «Москвич» подготовил 
небольшие презенты для де-

тей, которые они упаковыва-
ли, не зная, что это для них.
В конце мастер-класса дети 
забрали домой подарки, кото-

рые они самостоя-
тельно упаковали. 
В основном это были 
наборы для творче-
ства. 
Также днем ранее 
прошло новогоднее 
мероприятие в би-
блиотеке № 16 «Ново-
годний глобус», где 
рассказывали об 
историях и традици-
ях со всего света, 
а также сыграли на 
праздничных музы-
кальных инструмен-
тах Конго и Эфиопии. 

Помимо этого, ребята научи-
лись делать елочные игрушки 
из бумаги в технике оригами. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Президент РФ Владимир Путин подписал закон о выплате материнского капитала только 
родителям — гражданам России на момент появления ребенка, и лишь в том случае, 
если младенец является гражданином РФ по рождению. Закон вступает в силу с 1 января. 
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транспорт

Город ярких огней
Оригинальное украшение электробусов, трамваев, вагонов метро 
и поездов помогает создавать праздничное настроение

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ПРЕДСТОИТ ПО
СТРОИТЬ ПО РЕНОВАЦИИ ДО 2032 ГОДА.
В СТОЛИЦЕ УЖЕ СДАНО ОКОЛО 290 ДОМОВ, 
147 000 ЧЕЛОВЕК НАХОДЯТСЯ В СТАДИИ 
ПЕРЕЕЗДА ИЛИ ОТМЕТИЛИ НОВОСЕЛЬЕ.

ЦИФРА ДНЯ

26 000 000

25 декабря. Водитель электробуса Александр Ефимов выводит украшенную к праздникам экологичную машину из нового парка «Салтыковка». Это уже третий по счету 
парк для электробусов, построенный в Москве. Его возвели в районе Новокосино

Круглосуточная 
защита неба

26 декабря мы поздравляем защитни-
ков неба с их профессиональным 
праздником — Днем войсковой ПВО. 
Именно в этот день в 1915 году началь-
ник штаба Верховного главнокоман-
дующего Михаил Алексеев подписал 
приказ о формировании отдельных 
четырехорудийных легких батарей 
для стрельбы по воздушным целям. 
Первая полноценная зенитная пушка, 

то есть направленная в зенит под углом в 65 градусов (от-
куда и пошло это название) была создана в конце 1914 го-
да. За годы Великой Отечественной войны было сбито 
более 7 тысяч самолетов противника. Москва была на-
дежно защищена от фашистской авиации. 
Сегодня практически ежедневно в сводках Минобороны 
сообщается о перехвате российскими средствами проти-
вовоздушной обороны самолетов 
и вертолетов, ракет и беспилотных ле-
тательных аппаратов, атакующих рос-
сийские территории, в том числе — на-
целенных на столицу. Именно во время 
спецоперации наши сограждане зано-
во открыли для себя этот важнейший 
род войск. А ведь в мирное время вой-
ска ПВО малозаметны, хотя постоянно, 
и днем, и ночью, находятся на дежур-
стве в полной боевой готовности. СВО 
показала опасность атак с использо-
ванием беспилотников. Из-за того 
что они летят на низкой высоте, за-
благовременно их обнаружить непро-
сто. Но мастерское тактическое при-
менение техники позволяет своевременно уничтожать их. 
Интеграция средств радиоэлектронной борьбы с ПВО да-
ет нашим войскам возможность нарушать управление 
дронами через навигационные сигналы, ставить им по-
мехи, подменять координаты, изменяя маршрут. Это рез-
ко снижает их эффективность. Для этих же целей исполь-
зуются и антидроновые ружья. В последнее время к борь-
бе с атаками беспилотников подключены и сверхсекрет-
ные лазерные комплексы, которые могут выводить из 
строя сенсоры или даже разрушать аппараты. Сейчас про-
рабатываются вопросы включения в структуру войско-
вой ПВО созданных антидроновых подразделений. 
Можно с уверенностью говорить, что буквально за по-
следние полтора года этот род войск резко нарастил 
свои возможности как за счет новейшей техники, так 
и благодаря военному искусству ее боевого применения. 
Наша войсковая ПВО — и это признано врагами — луч-
шая в мире.

ИГОРЬ 
ВИТЮК
ВЕТЕРАН ВОЙСК 
ПВО, ПОЛКОВНИК 
ЗАПАСА

30 трамваев и 50 элек-
тробусов украсили гир-
ляндами. На маршруте 
№ 7 работает трамвай, 
его салон декорирован 
хвойными ветвями; 
на маршруте «А» без 
пассажиров курсирует 
украшенный вагон «Та-
тра» со световой инстал-
ляцией в виде символов 
Нового года. Работают 
150 автобусов в празд-
ничной оклейке. Укра-
шены 500 такси и 4 авто-
мобиля ЦОДД, а салоны 
4 электросудов речных 
маршрутов оформлены 
гирляндами. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Работать в новом электро-
бусном парке будут 
до 500 человек, из них 
около 260 водителей. Со-
трудники получат достой-
ные условия и зарплату, 
социальные гарантии пра-
вительства Москвы. 
Для посетителей органи-
зуют экскурсии и дни от-
крытых дверей, на кото-
рых расскажут о вакансиях 
и условиях работы в ГУП 
«Мосгортранс». За техни-
ческое обслуживание 
электробусов будет отве-
чать производитель ПАО 
«КамАЗ», с которым за-
ключены контракты жиз-
ненного цикла на 15 лет.

кстати

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Сказка начинается. Площадки 
зимнего фестиваля представили 
ледовые шоу с участием именитых 
фигуристов ➔ СТР. 3

сVои люди

Держат врага на мушке. Разведчик 
Даниил Карелин рассказал, как наши 
военные освобождают земли 
от украинских националистов ➔ СТР. 6

кино

Фильм-приключение по мотивам 
любимого мультфильма и военная 
драма о летчицах — обсуждаем 
новинки января ➔ СТР. 7
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Социальные 
выплаты увеличат
В 2024 году в Москве увели-
чат социальные выплаты для 
пожилых людей, многодет-
ных семей, горожан с инва-
лидностью и других катего-
рий граждан. Вчера «ВМ» уз-
нала, как изменится матери-
альная поддержка горожан.

В начале декабря мэр Москвы 
Сергей Собянин принял реше-
ние проиндексировать еже-
месячные и единовременные 
выплаты москвичам. Так, на-
пример, величина городского 
социального стандарта, кото-
рый влияет на размер регио-
нальной социальной доплаты 
и ежемесячной компенсаци-
онной выплаты столичным 
пенсионерам, с 1 января 
2024 года составит 24 500 руб-
лей. Кроме того, в следующем 
году проиндексируют соци-
альные выплаты льготным 
категориям граждан, в том 
числе ветеранам Великой От-
ечественной войны, ветера-
нам труда, труженикам тыла, 
семьям с детьми, инвалидам 
и детям-сиротам.
— Семьям, воспитывающим 
ребенка с инвалидностью, 
ежемесячно начисляют допла-
ту к пенсии до городского со-
циального стандарта. В 2024 
году он составит 24 500 руб-
лей, — сообщили в Департа-
менте труда и социальной за-
щиты населения Москвы.
Помимо этого, такие семьи 
получают 50-процентную 
скидку на оплату жилья и ком-
мунальных услуг, бесплатный 
проезд в городском транспор-
те по социальной карте обоим 
родителям, ежегодную ком-
пенсационную выплату на по-
купку школьной формы. Важ-
но, что все льготы назначают 
им вне зависимости от мате-
риального положения всей 
семьи.

С 1 января 2024 года увели-
чатся городские социальные 
выплаты для семей с детьми.  
В департаменте рассказали, 
что единовременная компен-
сация на возмещение расхо-
дов в связи с рождением или 
усыновлением первого ребен-
ка вырастет до 7293 рублей, 
второго и последующих де-
тей — до 19 223 рублей, при 
рождении или усыновлении 
одновременно трех и более 
детей — до 66 279 рублей. 
— Ежегодные выплаты се-
мьям, воспитывающим от 
10 детей и больше, на День зна-
ний и Международный день 
семьи составят 39 767 рублей 
и 26 513 рублей соответствен-
но, — добавили в ведомстве.
Нуждающиеся семьи тоже 
продолжат получать помощь 
от города. При среднедушевом 
доходе ниже прожиточного 
минимума родители, которые 
воспитывают детей до трех 
лет, от трех до семи лет и от 
восьми до 18 лет, могут обра-
титься за ежемесячным по-
собием в размере 50, 75 
и 100 процентов от прожиточ-
ного минимума ребенка. 
В 2024 году размер пособия со-
ставит 9793 рубля, 14 690 руб-
лей и 19 586 рублей соответ-
ственно. При этом важно 
учесть, что сумма зависит от 
дохода семьи.
Вырастут с января 2024 года 
пособия на содержание детей, 
переданных на воспитание под 
опеку в приемную семью, в се-
мью патронатного воспитате-
ля и усыновителям. Так, еже-
месячные выплаты составят от 
21 873 рублей до 36 454 рублей 
в зависимости от возраста, со-
стояния здоровья ребенка и от 
количества детей, взятых на 
воспитание.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
на своем персональном 
сайте рассказал о работе 
городской ветеринарной 
лаборатории. Одно 
из главных направлений 
работы лаборатории — 
проверка безопасности 
пищевых продуктов. 
В распоряжении специа-
листов имеется 218 раз-
личных методик, что по-
зволяет исследовать все 
виды пищевых продук-
тов. В лабораторию обра-
щаются предприятия, 
торговые организации, 
рынки и жители Москвы. 

кстати

Помощь рядом с домом
Вчера в социальных сетях 
Сергей Собянин рассказал об 
открытии двух новых поли-
клиник в районах Бирюлево 
Восточное и Отрадное. Совре-
менные медучреждения уже 
приняли первых пациентов.
— В здании на улице Элева-
торная, 15, начали работу фи-
лиалы городской поликлини-
ки № 52 и детской № 23. Рас-
положили их в разных бло-
ках, — отметил Сергей 
Собянин. — Новый корпус на 
улице Декабристов, дом 39, 
строение 1, построили при по-
ликлинике № 110. Соединили 
его с главным зданием пере-
ходом. Оба медучреждения 
возвели по новому москов-
скому стандарту.
Глава столицы подчеркнул, 
что для максимального ком-
форта пациентов и врачей 
продумали все до мелочей. 
В поликлиниках будут прини-
мать все необходимые специ-
алисты, в их распоряжении — 
медицинское оборудование 
последнего поколения.
Мэр подчеркнул, что больше 
50 тысяч горожан получат вы-
сококлассную медицинскую 
помощь и самые современные 
виды диагностики рядом с до-

мом. Всего в 2023 году в сто-
лице открыли 13 новых поли-
клиник.

Отчитались по бюджету
Вчера Сергей Собянин подпи-
сал закон об исполнении бюд-
жета Москвы за 2022 год. До-
кумент опубликован на офи-
циальном сайте мэра. Соглас-
но ему, доходы за прошлый 
год превысили 3,6 триллиона 
рублей, а расходы на реализа-
цию государственных про-
грамм Москвы исполнены 
в сумме 3,4 триллиона рублей. 
При этом 53 процента средств 
использованы на расходы со-
циальной направленности. 
Так, на столичное здравоохра-
нение потрачено 558 милли-
ардов рублей, а с учетом 
средств обязательного ме-

дицинского страхования — 
869 миллиардов. За прошед-
ший год выполнено 185 тысяч 
высокотехнологичных опера-
ций, в том числе с применени-
ем инновационных методов 
лечения.
Также было продолжено мас-
штабное обновление меди-
цинской инфраструктуры, 
стартовала программа модер-
низации молочно-раздаточ-
ных пунктов.
Помимо этого, Москва обе-
спечила безусловное выпол-
нение всех имеющихся соци-
альных обязательств, сохра-
нены действующие льготы 
и программы поддержки жи-
телей столицы. Поддержку от 
города в настоящее время по-
лучают около 4,5 миллиона 
человек — каждый третий мо-

сквич. Всего на оказание мер 
соцподдержки направлено 
592 миллиарда рублей.
Значительный объем инве-
стиций город направил на 
развитие транспортной ин-
фраструктуры. В частности, 
город закупил 62 электробу-
са, 295 автобусов и 43 трам-
вая, 272 вагона метро и семь 
составов для третьего марш-
рута Московских централь-
ных диаметров. Всего на об-
новление подвижного соста-
ва направлено 75,5 миллиар-
да рублей.
Расходы на поддержку про-
мышленности и предприни-
мательства составили более 
100 миллиардов рублей. На-
бранные темпы реализации 
планов развития города 
в 2022 году были сохранены.

Сохранение наследия
Отреставрированные скульп-
турные композиции «Времена 
года» вернули на главные во-
рота усадьбы «Нескучное» на 
Ленинском проспекте. 
Как рассказал в своих соци-
альных сетях Сергей Собя-
нин, специалисты провели 
анализ всех изображений 
и восстановили общую ком-
позицию въездных ворот со 
скульптурами в том виде, ко-
торый сложился в конце 
XIX — начале XX века.
— Сохранившуюся подлин-
ную левую скульптурную 
группу из шпиатра музеефи-
цировали в помещениях Рос-
сийской академии наук, — до-
бавил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Поликлиники 
работают по новому стандарту
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин объявил 
об открытии 
двух новых по-
ликлиник в рай-
онах Бирюлево 
Восточное и От-
радное. Также он 
подписал закон 
об исполнении 
бюджета Моск-
вы и фонда ОМС 
за 2022 год.

день мэра

19 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) с работниками филиала поликлиники № 91, который открылся после капитального ремонта и модернизации. 
Медицинских учреждений, которые работают по новому московскому стандарту, становится все больше

Сроки строительства 
сокращаются
Эксперты, девелоперы 
и представители Стройком-
плекса столицы на конфе-
ренции «Строительная от-
расль Москвы: итоги 2023 
и планы 2024» обсудили со-
стояние рынка и наметили 
шаги для развития отрасли 
в целом. 

Участники дискуссии отмети-
ли, что российская столица, 
несмотря на экономические 
санкции и связанные с этим 
ограничения, демонстрирует 
уверенный рост. Так, объемы 
ввода недвижимости суще-
ственно превысили плановые 
показатели, причем не только 
жилья, но и объектов про-
мышленного и коммерческо-
го назначения.
— Вопреки прогнозам и опа-
сениям, международные 
санкции не оказали суще-
ственного влияния на строи-
тельную отрасль. И хотя ряд 
иностранных компаний пре-
кратили свою деятельность 
в России, все вопросы, связан-
ные с отдельными видами им-
портозависимой продукции, 
оперативно решаются, все 
строительные объекты вводят 
в эксплуатацию своевремен-
но, — заявил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев. 
Важным условием эффектив-
ного развития столицы в це-
лом и строительной отрасли 
в частности является высокая 
инвестиционная привлека-
тельность рынка. Например, 
исполнительный директор 
Клуба инвесторов Москвы 
Владислав Преображенский 
отметил, что сроки строитель-
ства в столице из года в год 
уменьшаются.
— На это влияют внедряемые 
в отрасли современные тех-
нологии и сокращающийся 
документооборот, а также 
время рассмотрения доку-
ментации. В Москве постав-
лен рекорд по строительству 
жилых домов, и именно ипо-
тека сегодня является основ-
ным и оптимальным спосо-
бом приобретения недвижи-
мости, — отметил он. 
Подводя итоги кадровой ра-
боты в уходящем году, руково-

дитель Департамента градо-
строительной политики Мо-
сквы Сергей Левкин отметил, 
что за год 92 строительные 
компании организовали 
практическую подготовку для 
3,5 тысячи студентов про-
фильных образовательных 
организаций. На объекты го-
рода вышли более 1,8 тысячи 
обучающихся колледжей, 
608 молодых строителей во 
время стажировки в крупных 
компаниях отрасли были тру-
доустроены и получили полез-
ный практический навык.
Глава ведомства добавил, что 
совместно со строительными 
компаниями и профильными 
образовательными организа-
циями была проведена боль-
шая работа по формированию 
студенческих строительных 
отрядов. Основное внимание 
уделялось остро востребован-
ным профессиям.
— Впервые в этом году со-
вместно с Московским госу-
дарственным строительным 
университетом был сформиро-
ван отряд цифровых инжене-
ров в составе 25 молодых бой-
цов, которые на практике про-
верили свои навыки работы 
с новейшими ИT-продуктами 
отечественного производ-
ства, — сказал Сергей Левкин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Оклеенная газетами стена 
расскажет историю дома 
Накануне выходных «ВМ» 
побывала в отреставриро-
ванном доходном доме Ната-
льи Тюляевой. Работавшая 
над ним организация стала 
лауреатом конкурса «Мо-
сковская реставрация».  

12 лет назад в Москве была 
развернута масштабная про-
грамма реставрации. В этом 
году пройден знаковый ру-
беж — отреставрировали 
2000 объектов культурного 
наследия. 
— Традиционно, лучших мы 
отмечаем и награждаем в рам-
ках конкурса «Московская ре-
ставрация». В этом году он 
прошел в 13-й раз, но, вопреки 
суеверию, отличался большим 
размахом и повышением про-
фессионализма участников, — 
отметил первый заместитель 
руководителя Департамента 
культурного наследия, глав-

ный археолог Москвы Леонид 
Кондрашев. 
В этом году лауреатами кон-
курса стали 28 участников, ре-
ставрировавших 23 объекта, 
среди которых Павильон № 1 
«Центральный» на ВДНХ, Те-
атр эстрады, доходный дом На-
тальи Тюляевой, усыпальница 
семейства Кноп на Введен-
ском кладбище, Козина палата 
Рогожской старообрядческой 
общины и другие. 
Главный архитектор компа-
нии, занимавшейся реставра-
цией доходного дома Тюляе-
вой на улице Забелина, Мария 
Залевская рассказала, что вос-
становление объекта заняло 
чуть больше года. 
— Фасады дома выполнены 
в стиле эклектики с элемента-
ми модерна. Помимо воссоз-
дания и восстановления утра-
ченных декоративных эле-
ментов фасадов мы раскрыли 

парадный вход. В какой-то 
период его заложили, но мы 
знали, что согласно историче-
ским чертежам, он должен 
быть.  Также в  доме сохрани-
ли, отреставрировали и ча-
стично восстановили печи. 
В процессе работ реставрато-
ры обнаружили на стенах на-
слоение из газет разных эпох, 
от имперских до советских. 
— Мы совместно с заказчи-
ком решили сохранить и му-
зеифицировать участок стены 
с газетами, чтобы можно было 
понимать, как здание жило 
в разные эпохи, — отметила 
Мария Залевская. 
Всего с 2011 по 2022 год участ-
никами конкурса «Москов-
ская реставрация» стали поч-
ти 900 проектных и реставра-
ционных организаций, архи-
текторов и реставраторов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

22 декабря. Архитекторы-реставраторы Мария Залевская (слева) и Вероника Семенова 
показывают восстановленный парадный вход доходного дома Натальи Тюляевой

Столица помогает предпринимателям находить 
деловых партнеров на зарубежных рынках

Портал поставщиков набирает популярность 
у представителей малого бизнеса

Москва впервые организова-
ла для предпринимателей 
бизнес-миссию в Малайзию. 
Подробности вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото). 

Московские ИТ-компании 
подписали соглашения с пар-
тнерами из Малайзии. В биз-
нес-миссии в Малайзии при-
няли участие разработчики 
продуктов в сфере информа-
ционных технологий и произ-
водители оборудования. Они 
презентовали свои товары 
и услуги, обменялись контак-
тами с зарубежными коллега-
ми и обсудили перспективы 
сотрудничества.
— Малайзия — одно из акту-
альных направлений для раз-
вития международного пар-
тнерства. За первые восемь 
месяцев 2023 года доля Мо-

сквы в совокупном экспорте 
России в эту страну составила 
больше 54 процентов. В рам-
ках деловой поездки свою 
продукцию в Куала-Лумпуре 
представили 10 столичных 
компаний, — сообщила Ната-
лья Сергунина.
Так, соглашение с малайзий-
ским технологическим пред-
приятием подписал разработ-
чик платформы для прове-

дения видеоинтервью при 
приеме на работу новых со-
трудников. Еще один участ-
ник бизнес-миссии презенто-
вал потенциальным покупа-
телям проект по запуску ИТ-
инфраструктуры, которая 
помогает вести учет продаж. 
Новых партнеров также на-
шла компания, которая зани-
мается созданием систем на-
вигации в сложных локациях. 
Это технологическое реше-
ние планируют внедрить в аэ-
ропорту Куала-Лумпура, ин-
новационной долине в городе 
Сайберджая, торговых цен-
трах и на других площадках.
Уже сформирован план дело-
вых событий на следующий 
год. В него вошла 21 бизнес-
миссия, а также 14 междуна-
родных выставок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов под-
вел итоги работы Портала 
поставщиков. 

Портал поставщиков был соз-
дан в 2013 году для автомати-
зации закупок малого объема. 
Он позволяет госзаказчикам 
оперативно проводить закуп-
ки, а предпринимателям — 
расширять географию бизне-
са, продвигать продукцию 
собственного производства 
и анализировать рынок через 
предложения конкурентов. 
Контракты заключают на 
платформе в электронном ви-
де по типовым формам, что 
существенно упрощает 

и ускоряет проведение сде-
лок, а также обеспечивает их 
безопасность. 
— Возрастающий интерес 
к порталу и его востребован-
ность подтверждает стати-
стика: за 2023 год ресурс 
посетили более 1,8 миллио-
на уникальных пользовате-
лей — на 500 тысяч больше, 
чем в 2022-м, — рассказал 
Владимир Ефимов.
Все сервисы портала работа-
ют на безвозмездной основе. 
Чтобы стать поставщиком, до-
статочно пройти регистра-
цию и иметь усиленную ква-
лифицированную электрон-
ную подпись. 
Сейчас на платформе зареги-
стрированы более 325 тысяч 
предпринимателей со всей 
страны. Они предлагают свои 

товары, работы и услуги гос-
заказчикам из 40 регионов 
Российской Федерации.
— Самыми активными оста-
ются пользователи из Москвы 
и Московской области: они 
составили две трети уникаль-
ных посетителей портала за 
прошедший год, — отметил 
руководитель Департамента 
по конкурентной политике 
Москвы Кирилл Пуртов. — 
Однако ресурс популярен 
и в других регионах. В числе 
лидеров Санкт-Петербург 
и Ленинградская область, 
Пермский и Краснодарский 
края, Нижегородская и Сверд-
ловская области. Число поль-
зователей из этих субъектов 
составило 262,4 тысячи.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Большинство застрой-
щиков — 82 процен-
та — положительно 
оценивают внедрение 
цифровых сервисов в ра-
боту Стройкомплекса. 
57 строительных орга-
низаций и предприятий 
строительной инду-
стрии уже присоедини-
лись к национальному 
проекту «Производи-
тельность труда», 
а 26 из них внедрили 
инструменты бережли-
вого производства. Би-
рюлевскую линию метро 
планируется построить 
в 2027 году. 
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АЛЕКСЕЙ ДОЛИНИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ГИБДД 
УВД ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Сотрудники ГИБДД уже не-
сколько лет с транспортными 
полицейскими проводят со-
вместную профилактическую 
акцию «Полицейский Дед 
Мороз» — поздравляют пасса-
жиров вокзала с Новым годом 
и вручают подарки на правоох-
ранительную тематику. Эта ак-
ция направлена на преду-
преждение правонарушений 
и травматизма на улицах горо-
да и на железной дороге.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полицейские примерили образы добрых 
зимних волшебников 
Сотрудники ГИБДД Цен-
трального округа и транс-
портной полиции на Паве-
лецком вокзале провели 
акцию «Полицейский 
Дед Мороз».

На площадь Павелецкого вок-
зала подъезжает служебный 
автомобиль полиции, мигают 
сине-красные маячки, а на пе-
реднем сиденье — Дед Мороз 
в синей шубе. Он выглядывает 
из окна авто и машет прохо-
жим рукой. Под костюмом 
зимнего волшебника скрыва-
ется полицейский патрульно-
постовой службы Линейного 
управления на станции Мо-
сква-Павелецкая прапорщик 
полиции Алексей Пеньков. Ря-
дом с ним  — Снегурочка. Та-
кой образ на себя примерила 
транспортный полицейский 
Елена Ушакова. Они выходят 
из машины, в руках у Деда Мо-
роза большой синий мешок.
Прохожие улыбаются и подхо-
дят к иномарке. Турист Керим 
Керимов со своим сыном Али-
шером приехали в россий-
скую столицу из Киргизии. 
Они просят сфотографиро-
ваться. Дед Мороз вручает 
мальчику раскраску с Прави-
лами дорожного движения 
и пазлы.
— Изучай, чтобы правильно 
переходить дорогу и не по-
пасть под машину, — настав-
ляет Дед Мороз и направляет-
ся в здание вокзала. Уже вну-
три он с внучкой встречает 
делегацию из Воронежа, кото-
рая приехала на новогодние 
мероприятия в столицу.
— Нас в Воронеже провожал 
Дед Мороз и здесь встречает. 

Чудеса, да и только! — гово-
рит турист Сергей Семенов. 
Детям также вручают подарки 
и просят вести себя на дорогах 
осторожней.
— Движение здесь оживлен-
ное, поэтому нужен глаз да 
глаз, — поясняет Дедушка 
Мороз.
К сказочным персонажам 
присоединяется инспектор по 
делам несовершеннолетних 
Линейного управления на Па-
велецком вокзале Ахин Агаев. 
Они идут к поезду, на котором 
на Кремлевскую елку должна 
прибыть делегация из Волго-
града. Дети в сопровождении 
педагогов едут в отдельном 
вагоне. Прямо у дверей их 

встречают Дед Мороз и Снегу-
рочка и начинают раздавать 
подарки.
Снегурочка просит всех маль-
чишек и девчонок, чтобы они 
слушались учителей, дале-
ко не отходили, в том числе 
в метро.
— В Москве много людей, по-
этому легко потеряться, — 
рассказывает Снегурочка. — 
Нужно быть внимательными. 
А если, например, вы случай-
но не успели выйти из вагона 
метро, там есть громкогово-
ритель, по которому можно 
связаться с машинистом и со-
общить о проблеме.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

25 декабря. Сотрудники Транспортной полиции Алексей Пеньков (Дед Мороз), Елена Ушакова 
(Снегурочка) и Ахин Агаев поздравляют пассажиров Павелецкого вокзала с Новым годом

Переработка елей 
помогает природе

Усваиваем семейные 
ценности через игру

Эколого-просветительская 
акция «Елочный круговорот» 
пройдет в Москве со 2 января 
по 25 февраля 2024 года. 
Как сообщили в столичном 
Департаменте природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды, пункты приема 
новогодних деревьев откро-
ются во всех округах города.

Сдать на переработку можно 
не только елки, но и сосны, 
а также пихты. В наступаю-
щем году хвойные деревья бу-
дут принимать по 600 адре-
сам, которые помогли вы-
брать участники проекта «Ак-
тивный гражданин». Таким 
образом, временные пункты 
акции «Елочный круговорот» 
оборудуют в удобных для 
большинства жителей столи-
цы местах. Полный перечень 
адресов появится на сайте 
елочный-круговорот.москва.
— По правилам приносить де-
ревья в пункты приема нужно 
без мишуры и других украше-
ний, — напомнили в пресс-
службе столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды.
Как показал опрос на портале 
проекта «Активный гражда-
нин», жители столицы чаще 
всего покупают живые елки 
на городских елочных база-
рах. Там продают деревья, ко-
торые вырастили в специаль-
ных питомниках.
Акция «Елочный круговорот» 
проходит в Москве с 2016 го-
да. Она помогает не только 
правильно утилизировать но-
вогодние деревья, но и при-
влечь внимание москвичей 
к теме раздельного сбора от-

ходов. За несколько лет прове-
дения акции москвичи сдали 
на переработку более 220 ты-
сяч елей, сосен и пихт. Дере-
вья измельчили в щепу и вер-
нули в природу.
— Часть переработанных 
хвойных деревьев стали уют-
ной и теплой подстилкой для 
животных, которые обитают 
в вольерных комплексах, рас-
положенных в природно-исто-
рических парках «Битцевский 
лес», «Кузьминки-Люблино» 
и в «Доме лани» в Зеленогра-
де, — уточнили в пресс-службе 
департамента. — Также щепу 
использовали для отсыпки 
троп на природных террито-
риях и приствольных кругов 
растений — для защиты кор-
невых систем деревьев и ку-
старников.
Щепа хорошо сохраняет в по-
чве влагу, а после разложения 
обогащает ее питательными 
веществами, которые необхо-
димы для роста растений.
Кстати, недавно эколого-про-
светительскую акцию «Елоч-
ный круговорот» отметили 
Национальной экологической 
премией имени Вернадского. 
Проект признан лучшим в но-
минации «Просвещение как 
путь к устойчивому разви-
тию». В акции по сбору ново-
годних деревьев ежегодно уча-
ствуют экоцентры департа-
мента, которые регулярно 
проводят тематические лек-
ции и мастер-классы. Кроме 
того, в ведомстве планируют 
проводить в школах классные 
часы об экологичном праздно-
вании Нового года.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в Москве эксперты 
и организаторы мероприятий 
представили рейтинг дет-
ских новогодних представ-
лений столицы. В рамках 
исследования было рассмо-
трено около 50 праздничных 
елок и мюзиклов, а лучшими 
стала дюжина программ. 

По словам руководителя отде-
ла продаж проекта «Киноелка 
на Мосфильме» Александра 
Журавлева, на плечах органи-
заторов детских представле-
ний лежит большая ответ-
ственность.
— Нам необходимо заинтере-
совать целевую аудиторию. 
Среди наших зрителей — те, 
кто когда-то пойдет защищать 
нашу Родину, кто снимет об 
этом фильм, есть и те, кто про-
сто интересуется производ-
ством кино, — отметил Жу-
равлев. — Каждое наше пред-
ставление помогает детям 
стать не просто взрослыми, но 
по-настоящему чистосердеч-
ными и добрыми людьми.
Новогодняя елка в Москов-
ском планетарии будет обуча-
ющей, отметила коммерче-
ский директор учреждения 
Ольга Тимофеева.
— Шоу задействует экспози-
цию, посвященную астроно-
мическим явлениям. В ходе 
представления можно совер-
шить космический полет на 
Марс, а заканчивается оно 
в Большом Звездном зале, где 
на основной 25-метровый ку-
пол транслируется динамич-
ный видеоряд, — рассказала 
Тимофеева. — Новый год 
и Рождество — это в первую 
очередь семейные праздники. 

Наша цель — в игровом фор-
мате культивировать дух вза-
имопомощи, дружбы, спло-
ченности. Зрители усваивают 
семейные ценности, вместе 
разгадывая различные загад-
ки и прокладывая маршруты.
По словам руководителя дет-
ского жюри исследования Фе-
дора Ибрагимова, юному зри-
телю всегда интереснее, когда 
представление — интерак-
тивное.
— Хорошо, когда ты не сидишь 
на месте, а двигаешься, что-то 
делаешь. Мне, например, 
очень понравился мастер-
класс по раскрашиванию пря-
ников после мюзикла в студии 
«Союзмультфильм», — расска-
зал Ибрагимов. — Также инте-
ресно, когда в конце ты полу-
чаешь не только сладкий пода-
рок, но и полезный, который 
чему-то учит.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Соцработники исполняют 
мечты своих подопечных
Новогоднее настроение по-
могают создать горожанам 
социальные работники, 
которые заботятся о своих 
подопечных на надомном 
обслуживании. Вчера 
в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы рассказали 
несколько по-настоящему 
праздничных историй.

Новый год — время чудес и ис-
полнения желаний. Заветные 
мечты и праздничные тради-
ции есть и у пенсионеров, ко-
торые находятся на надомном 
социальном обслуживании. 
Трогательный подарок устро-
ила для своей подопечной со-
циальный работник Маргари-
та Тарасова, которая давно 
помогает Лидии Ивановне 
Манчуровой из Лефортова. 
Пенсионерка уже много лет 
не видела сына, который слу-
жит в далеком регионе. Един-
ственной радостью для нее 
были еженедельные разгово-
ры по телефону, но они ведь 
не могут заменить живого об-
щения. 
В этом году Маргарита Тарасо-
ва предложила своей подопеч-
ной отправить письмо Деду 
Морозу и загадать желание. 
Лидия Ивановна согласилась, 
хотя и восприняла это все как 
новогоднюю забаву. В письме 
пенсионерка написала ново-
годнему волшебнику, как 

сильно она скучает по сыну 
и как ждет встречи с ним. 
— Я решила попробовать ис-
полнить желание Лидии Ива-
новны и сделать этот Новый 
год для нее волшебным, неза-
бываемым, — поделилась соц-
работник. 
В итоге Маргарита связалась 
с сыном Лидии Манчуровой 
и рассказала о желании, зага-
данном его мамой. Тот сумел 
получить отпуск и вместе с су-
пругой прилетел в Москву. 
— Когда я сказала своей подо-
печной, что надо срочно пере-
одеться в праздничное платье 
и ставить чайник, потому что 
ее родные скоро приедут, Ли-
дия Ивановна заплакала от 
счастья и обняла меня. Для ме-
ня это было лучшим подар-
ком, — рассказала Маргарита. 
Лидия Ивановна поначалу не 
верила своему счастью и то-
му, что ее сын действительно 
смог приехать.  
— Спасибо тебе! Выходит, под 
Новый год сбываются жела-
ния не только у детей! Вот 
и моя мечта осуществилась, — 
поблагодарила пенсионерка 
свою помощницу.
Новый год готовится встре-
чать и 95-летняя Надежда 
Ивановна из Орехова-Борисо-
ва. Она на надомном обслу-
живании уже 17 лет, и в конце 
каждого декабря ее социаль-
ный помощник Надежда Чуй-
кова отправляется на елоч-

ный базар, чтобы купить для 
«своей бабулечки» пушистую 
новогоднюю красавицу. 
— После генеральной уборки 
квартиры мы всегда вместе 
наряжаем деревце игрушка-
ми, многим из которых не-
сколько десятков лет, — рас-
сказала Надежда Чуйкова. 
Соцработники всегда готовы 
выслушать своих подопечных 
и не только помогают им по 
дому, но и становятся друзья-
ми, а под Новый год — еще 
и немножко волшебниками.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 декабря. Социальный работник Надежда Чуйкова (слева) вместе со своей подопечной 
Надеждой Ивановной наряжает новогоднюю елку старинными игрушками

Сказки оживают на площад-
ках фестиваля «Путешествие 
в Рождество». Именитые фи-
гуристы приготовили для го-
рожан и гостей Москвы неве-
роятные ледовые шоу по мо-
тивам известных и всеми 
любимых с детства произве-
дений.

Увидеть спектакли можно на 
трех площадках. Две из них 
расположены в районах Те-
плый Стан и Марьино, еще од-
на — в центре, на площади 
Революции. 
Сказочные ледовые шоу для 
посетителей фестивальных 
площадок подготовили луч-
шие фигуристы планеты — 
олимпийская чемпионка Та-
тьяна Навка, многократный 
обладатель кубка Четырех 
континентов Петр Чернышев, 
олимпийская чемпионка Аде-
лина Сотникова. 
Чтобы зрителям было удобно 
смотреть представление, 
у катков установили трибуны. 
На площади Революции они 
рассчитаны на 800 человек, 
на двух других площадках, где 
проходят шоу, — на 400. Биле-
ты на спектакли можно при-
обрести на месте в день пред-
ставления в пунктах проката 
коньков, уточнили в оргкоми-
тете фестиваля «Путешествие 
в Рождество».

Желающих увидеть сказку на 
льду всегда много. Москвичи 
приходят семьями. 
— Отличный подарок для де-
тей, — считает мама двух до-
школьников, Ильи и Марии, 
Елена Асташова. — Мы вы-
брали «Белоснежку», сюжет 
детям хорошо знаком по 
книжкам и мультфильмам.
На льду — десятки артистов. 
В роли Белоснежки выступает 
Аделина Сотникова. Первая 
в российской истории олим-
пийская чемпионка в жен-
ском одиночном катании 
в индивидуальном зачете ста-
ла соавтором постановки 
и исполнительницей главной 
роли. Знаменитая фигуристка 
теперь покоряет сердца го-
стей главного зимнего фести-
валя Москвы. 
Легко скользят по льду конь-
ки. Вот Белоснежка прячется 
в домике семи гномов, нахо-
дит друзей в лесу. Забавные 
звери — лисички, еноты, зай-
чики и даже неуклюжий мед-

ведь стараются защитить де-
вушку от преследований злой 
мачехи. Та же в окружении 
черных котов сидит у волшеб-
ного зеркала, задавая ему 
свой главный вопрос: «Кто на 
свете всех милее?» Ответ из-
вестен, и знакомый сюжет на 
час уносит зрителей в детство.
— Ярко, красочно! А сколько 
трюков! — восхищается один 
из зрителей Егор Строев. 
Время пролетает незаметно. 
Зрители громко аплодируют 
артистам, а Аделина Сотнико-
ва в ответ благодарит всех, 
кто пришел посмотреть шоу. 
— Вам понравилось? — обра-
тилась к публике Аделина 
Сотникова и, услышав едино-
гласное «да!», предложила 
продолжить встречи на кат-
ках «Московских сезонов». — 
Спасибо, что вы поддерживае-
те нас, приходите в любую по-
году. Каждый день мы работа-
ем, стараемся для вас, создаем 
новогоднее настроение, со-
греваем своими номерами.

Вместе с другими фигуриста-
ми она пригласила посетить 
площадки целыми семьями, 
радоваться зимней Москве, ее 
украшенным улицам, бульва-
рам и площадям. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Герои любимых сказок 
вышли на лед 

Сегодня на пло-
щадках фести-
валя «Путеше-
ствие в Рожде-
ство» пройдут 
ледовые шоу. 
Постановки 
придутся 
по душе и детям, 
и взрослым. 

представления

23 декабря. Знаменитая фигуристка Аделина Сотникова (в центре) выступила в главной роли в спектакле «Белоснежка». Постановку представили на катке на площади 
Революции. Ледовое шоу «Белоснежка» собрало сотни зрителей, подарив им чудесное настроение праздника и волшебства

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

До 8 января на трех площад-
ках фестиваля «Путешествие 
в Рождество» покажут более 
120 ледовых шоу. Программу 
подготовили знаменитые фи-
гуристы и чемпионы Олим-
пийских игр. Зрители увидят 
лучшие ледовые шоу, пред-
ставленные в рамках фестива-
лей прошлых лет, и премьеры. 
Они проходят ежедневно 
с 15:30 до 20:00. В афише — 
«Щелкунчик», «Белоснежка», 
«Золушка», «Царевна-лягуш-
ка» и «Золотой ключик».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Столица готовится встречать Новый год. Уже сейчас город наполнен праздничной атмосферой. На катках площадок фестиваля 
«Путешествие в Рождество» устраивают ледовые шоу, в вагоне поезда легко можно встретить Деда Мороза, а совершать чудеса способны 
не только волшебники, но и социальные работники. Об этом и многом другом читайте в материалах наших корреспондентов.  

ПАВЕЛ КЕЛЛЕР
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Мы стремимся к тому, чтобы 
наши услуги были доступны-
ми и удобными для москви-
чей, а помощь — оперативной 
и адресной. Сегодня, не выхо-
дя из дома, можно подать за-
явку на надомное обслужива-
ние на портале mos.ru бук-
вально за 10 минут. В оценке 
возможностей и ограничений 
человека в самообслужива-
нии социнспектору помогает 
приложение на планшетах, 
формирующее индивидуаль-
ный перечень соцуслуг с ис-
пользованием специального 
цифрового алгоритма. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В рейтинг были отобраны 
только те шоу, которые 
проводятся на сцене 
с 25 декабря по 8 января 
не меньше четырех раз 
в день. Это отвечает 
критериям массовости 
и востребованности. 
Эксперты сошлись 
во мнении, что качество 
представлений за послед-
ние годы возросло, елки 
в целом стали разно-
образнее, а тематика — 
интереснее.
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Безлактозное молоко будут производить 
внутри страны  по российским стандартам
Для сырого и сухого безлак-
тозного молока разрабаты-
вают ГОСТы. Об этом заявила 
член Комитета Совета Феде-
рации по социальной поли-
тике Юлия Лазуткина.

По ее словам, почти половина 
детей, которые рождаются 
в России, находятся на искус-
ственном вскармливании. 
А еще около 40–50 процентов 
от этой половины страдают 
непереносимостью сахара ко-
ровьего молока. При этом 
в России очень мало произво-
дителей, которые бы делали 
детское питание без лактозы.
— У нас есть несколько компа-
ний, которые позиционируют 
себя как российские, но льви-
ная доля, порядка 90 процен-
тов сырья, закупается за гра-
ницей, — заявила Юлия Ла-
зуткина. При этом, по словам 
эксперта, вопрос со специаль-
ным безлактозным питанием 
постепенно решается — нача-
ли создаваться производства.
— Сейчас разрабатываются 
14 новых ГОСТов, и там в том 
числе сырое и сухое безлак-
тозное молоко, которое как 
раз уже будет основой для 
производства сухих смесей, — 
рассказала сенатор.
Диетолог Полина Кравец счи-
тает, что сейчас у безлактоз-
ного молока довольно узкая 
потребительская ниша. 
— Лактоза, я напомню, это 
молочный сахар. Организм 
большинства взрослых лю-
дей его переваривать не мо-
жет. Именно поэтому мы 
употреб ляем кефир, йогурт, 

сметану, в которых лактозу 
уже переработали бактерии, 
содержащиеся в закваске, — 
рассказывает эксперт. — Но 
если начать массово выпу-
скать безлактозное молоко, 
то его, возможно, начнут 
пить и взрослые, потому что 
не будет уже ни диспепсии, 
ни вздутия живота, ни других 
побочных факторов.
По словам эксперта, в безлак-
тозном молоке нуждаются де-
ти, организм которых не при-
нимает лактозу.
— Давать им кефир, где лакто-
зы нет, нельзя. Дело в том, что 
в этом напитке, особенно если 
ему несколько суток, содер-

жится спирт. Обычно — менее 
процента. Но если, например, 
кефир не из холодильника, 
а несколько часов постоял на 
кухонном столе — не пить же 
ребенку холодный — массо-
вая доля спирта может достиг-
нуть уже и 2–3 процентов. По-
этому ребенку, чей организм 
не переносит лактозу, давать 
кефир я не советую. Ведь 
фактически это приучение 
к спиртному. Остается безлак-
тозное молоко. Его в России 
производится мало. Импорто-
замещения в этой сфере не 
случилось. А оно нам необхо-
димо. Я не исключаю, если 
очередной пакет санкций бу-

дет включать запрет на по-
ставки сухого безлактозного 
молока. Мы должны быть 
к этому готовы.
Разработка ГОСТов на сырое 
и сухое безлактозное молоко, 
как считает Полина Кравец, 
создает нормативную базу 
для начала массового выпуска 
этого продукта. 
— Молочные продукты — 
часть продуктовой корзины 
большинства граждан стра-
ны. Они должны быть россий-
скими. После 2014 года мы 
наконец-то стали массово 
производить сыр. Теперь оче-
редь за безлактозным моло-
ком, — считает диетолог.

Запорожская область. Мелитополь. Проба молока в лаборатории на территории Мелитопольского 
молокозавода. Завод модернизирует производство за счет оснащения новым оборудованием 

Стали есть больше 
полезных продуктов
«ВМ» опросила читателей, 
как изменился их рацион 
в уходящем году.

СЕРГЕЙ МОТОВИЛОВ
ИНЖЕНЕР

Заметил, что мы практически 
полностью отказались от кол-
басы и сосисок. По цене они 
сейчас стоят примерно как ку-
риное мясо, а самого мяса 
в них вообще не чувствуется. 
Поэтому стали покупать боль-
ше курятины и индейки.

ИРИНА СВИРКО
МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ

Рацион изменился в пользу 
домашней кухни. Раньше обе-
дала в офисном кафе, но 
в этом году руководство ком-
пании оборудовало в офисе 
что-то вроде кухни-столовой. 
Микроволновка, чайник, пара 
столиков. Теперь многие обе-
дают там. Во-первых, бы-
стрее — не нужно ждать, пока 
принесут заказ, во-вторых, 
намного дешевле. 

ОЛЕГ САВАТЕЕВ
ГОССЛУЖАЩИЙ

Мой рацион практически 
не изменился. А вот десяти-
летнюю дочку мы в этом году 
наконец-то отучили от чипсов 
и газировки. Жена сказала, 
что это «еда для маленьких», 
а ты, дескать, уже взрослая. 
Но больше, наверное, срабо-
тал аргумент, что от фастфуда 
поправляются, а мальчики 
толстых не любят.

МАРИНА МИХАЙЛИЧЕНКО
ДОМОХОЗЯЙКА

Впервые провела с детьми все 
лето на даче — в Тульской об-
ласти. Делать было особо не-
чего, поэтому огородничала. 
Вырастила 50 ведер картош-
ки, морковку, лук, чеснок, по-
мидоры, огурцы. В общем, ду-
маю, до следующего лета бу-
дем есть много овощей — зря, 
что ли, старалась?

ВИКТОР ДЕРЯБИН
ПЕНСИОНЕР

Почти перестали с женой поку-
пать говядину и свинину. Во-
первых, мясо в этом году силь-
но подорожало. Свинина — 
400, говядина — 650 за кило-
грамм. Но главное — это уже 
тяжелая для нас, стариков, пи-
ща. Берем курицу, она и де-
шевле, и полезнее. 

ЕКАТЕРИНА ЛАПИНА
ДИЗАЙНЕР

Я в этом году наконец-то 
занялась своим здоровьем. 
Отказалась от всего сладкого, 
мучного и вообще калорийно-
го, включая алкоголь. Сейчас 
мой рацион — овощи, фрукты, 
творог, кефир, куриная грудка. 
Похудела на семь килограм-
мов и этим очень довольна! 
Здоровое питание, я считаю, 
даже важнее физкультуры. 
Для меня проще есть пра-
вильные продукты в правиль-
ных пропорциях, чем не вы-
лезать из спортзала, чтобы 
похудеть.

Оптимизм 
покупателей растет
Исследовательский холдинг 
«Ромир» обнародовал дан-
ные регулярного исследова-
ния потребительской уве-
ренности россиян.

Он до сих пор находится в от-
рицательной зоне и имеет 
значение –2. 
— Однако на фоне потреби-
тельских настроений прошло-
го года можно констатиро-
вать тренд на восстановле-
ние, — рассказывает испол-
нительный директор «Ромир» 
Инна Караева. — После шока 
начала и конца прошлого го-
да, когда индекс опустился до 
отметок в –20 и –9 соответ-
ственно, его значения в теку-
щем году колебались в разные 
месяцы от +1 до –4. 
По ее словам, потребитель-
ская уверенность россиян 
в текущем году стабилизиро-
валась на некоем паритете 
оптимистов и пессимистов . 
— Причем эти два кластера 
напрямую зависимы от источ-
ников получения информа-
ции. Те, кто смотрит ТВ, а это 
в первую очередь более взрос-
лая аудитория, настроены бо-
лее позитивно, — рассказыва-
ет Инна Караева. — Телевиде-
ние в этом случае выполняет 
терапевтическую роль, в то 
время как диджитал-каналы, 
YouTube в том числе, периоди-
чески нагнетают обстановку, 
что достаточно негативно от-
ражается на настрое их ауди-
тории.
Разные социально-демогра-
фические группы демонстри-
руют и очень разный уровень 

Опрос ясно показывает, каким 
маркам доверяют горожане

Опросы стартовали во всех 
округах столицы. 
— По каждой номинации го-
лосующему предоставляется 
отдельный опросный лист 
с изображением упаковок но-
минируемых продуктов — 
торговых марок — и откры-
тых вопросов для голосова-
ния, — рассказывает совет-
ник президента Московской 
торгово-промышленной па-
латы (МТПП) Игорь Афо-
нин. — Для достижения кор-
ректных результатов плани-
руется опросить не менее двух 
тысяч человек, что было бы 
достаточно даже в масштабах 
страны.
В нынешнем году конкурс 
«Московское качество» объ-
единяет самых известных 
производителей молочной 
продукции из России и дру-
жественных стран, а также 
 небольших московских пред-
принимателей.
Горожанам представили воз-
можность выбрать лучшие мо-
лочные продукты по разным 
номинациям (см. справку). 
Продукты, ставшие лидерами 
народного голосования в каж-
дой номинации, пройдут экс-
пертизу. Причем — самого 
высокого уровня: ее проведут 

специалисты Федерального 
научного центра пищевых си-
стем им. В. М. Горбатова РАН. 
Они оценят химический со-
став продукта и его органо-
лептику — вкус, запах, цвет.
— Итоги конкурса по первой 
категории «Молоко и молоч-

ные продукты» планируется 
провести в январе-февра-
ле, — рассказал Игорь Афо-
нин. — Бренды, ставшие лиде-
рами в опросе, лидерами 
и останутся. Но кто будет вы-
ше, а кто ниже, решат незави-
симые специалисты. 

Конкурс «Московское каче-
ство» — некоммерческий. По-
беду в нем невозможно ку-
пить, ведь лучших выбирают 
сами жители и эксперты. До 
сих пор, кстати, кандидаты 
в победители конкурса выяв-
лялись в ходе интернет-голо-
сования. Однако в этом году 
организаторы решили перей-
ти к методу опроса.
— В интернете ведь может 
проголосовать кто угодно: 
и москвичи, и жители регио-
нов, и иностранцы. Но кон-
курс ведь — московский, поэ-
тому мы решили узнать мне-
ние тех, кто живет и делает 
покупки именно в столице, — 
пояснил Игорь Афонин. 
Сразу после «молочного» 
стартует конкурс по следую-

щей категории. Скорее всего, 
это будут хлеб и хлебобулоч-
ные изделия. 
— Мы сделаем конкурс «ре-
вольверным», т. е. идущим не-
прерывно, — рассказал Игорь 
Афонин. — Одна номинация 
заканчивается, другая — тут 
же начинается. Сертификаты 
о победе в конкурсе будем 
вручать на разного рода про-
фессиональных форумах 
и выставках. А в ноябре 
2024 года, в Международный 
день качества, вручим награ-
ды уже всем победителям.
Президент Московской Торго-
во-промышленной палаты 
Владимир Платонов считает 
конкурс важным и нужным 
и покупателям, и производи-
телям социальным проектом.

— Качество товаров и услуг, 
которые мы потребляем, во 
многом определяет качество 
жизни москвичей. И горожа-
нам как минимум важно разо-
браться, что лучше, а что ху-
же. К тому же «Московское 
качество» содействует импор-
тозамещению, ведь в конкур-
се участвуют только россий-
ские и из дружественных 
стран производители. В том 
числе и московские, — пояс-
нил Владимир Михайлович.
Так что, друзья, если встрети-
те возле магазина людей 
с опросными листами — не 
проходите мимо! Выберите 
лучшие бренды. 
И пусть производители улуч-
шают качество, тоже стре-
мясь стать лучшими.

18 марта 2020 года. Многодетная мама Екатерина Антонова с детьми (слева направо) Марфой, Анфисой и Егором выбирают молочную продукцию

Возле сетевых 
магазинов Мо-
сквы во второй 
половине дека-
бря появились 
люди с опросны-
ми листами. 
У покупателей 
спрашивали, ка-
кие «молочные» 
бренды они 
предпочитают.

конкурс

Составляем 
здоровый рацион

Если вы хотите правильно питаться 
и поддерживать свое здоровье, то важ-
но следовать нескольким основопола-
гающим принципам. Начнем с того, 
что еда должна быть разнообразной. 
Если, например, речь идет о крупе, то 
пусть это будут не только гречка или 
рис. Пусть в вашем рационе также бу-
дут полба, кускус, булгур. А еще — пер-
ловка, в которой много микроэлемен-

тов, цинка, селена. Из овощей не нужно ограничиваться 
только огурцами и помидорами. Нужны лук, морковка, 
зеленый горошек, свекла. А еще нужно круглый год есть 
зеленые листья — в них много полезнейших микроэле-
ментов. Второй принцип — выбирайте продукты про-
стые, с минимумом ингредиентов. Лучше купить томат-
ную пасту, где есть помидоры и соль, чем кетчуп, где по-
рой 10–15 составляющих, часто не самых полезных. Тре-
тье: ешьте больше продуктов, где много пищевых 
волокон, — злаков, бобовых, овощей и фруктов, не будет 
дефицита клетчатки. Ведь они напрямую влияют на здо-
ровье микробиоты кишечника. А от 
нее, в свою очередь, зависит наше здо-
ровье в целом: иммунитет, настрое-
ние, репродуктивная функция, спо-
собность усваивать витамины. Кста-
ти, микробиоту хорошо поддержива-
ют и кисломолочные продукты: 
кефир, йогурт и другие. Также я сове-
тую учитывать жирность продуктов 
и наличие в них холестерина. Вместо 
сметаны жирностью 20–25 процен-
тов, например, лучше употреблять 
жирностью 10–15. Учтите также, что 
сало, яйца, сыры имеют высокое со-
держание холестерина. Их нельзя есть 
без ограничений. Ежедневный бутер-
брод с салом — это не полезно! И картошка, жаренная на 
сале, — тоже. Иногда — можно, но каждый день — ни 
в коем случае. В то же время я не советую и обратный ва-
риант — употребление обезжиренных продуктов. Если 
мы их употребляем, то в наш организм поступает меньше 
жирорастворимых витаминов. Иными словами, жиры, 
в том числе животные, должны присутствовать в рацио-
не. Но — в умеренном количестве. Также советую чаще 
употреблять специи — чтобы разнообразить рацион и по-
полнить организм разнообразными микроэлементами. 
Красный и черный перец, куркума, имбирь, пряные тра-
вы — они могут и должны быть включены в рацион. При 
этом, конечно, нужно учитывать сопутствующие заболе-
вания. При обострении язвенной болезни пряности 
и специи могут лишь усугубить ваше состояние. А если вы 
здоровы, то помните: приправы способны повысить ваш 
иммунитет, устойчивость к заболеваниям. Кстати, если 
готовите пищу, сделать ее более вкусной можно не с по-
мощью поваренной соли, а добавляя куркуму или перец, 
в умеренных, конечно, количествах. В целом соли нужно 
употреблять меньше: не более пяти граммов в сутки. При 
этом нужно учесть, что соль содержится во многих про-
дуктах, которые мы едим : хлебе, кетчупе, майонезе и т.д. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

В столице проходит конкурс «Московское качество», который проводит Московская 
торгово-промышленная палата при поддержке Мосгордумы и «Вечерней Москвы». В этом 
году конкурс проходит в новом формате. Соревнуются исключительно производители 
молочной продукции. Но оценивают их, как и прежде, сами горожане и эксперты.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

НАТАЛЬЯ 
ПУГАЧЕВА
ВРАЧДИЕТОЛОГ 
КЛИНИКИ 
СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

потребительской уверенно-
сти. Так, например, мужчины 
чувствуют себя более уверен-
но (+1), чем женщины (–1). 
Если анализировать различ-
ные возрастные группы, то 
выясняется, что наибольшую 
уверенность демонстрируют 
те, кто старше, — группа 
«60 плюс» (+3), а наимень-
шую — группа 22–34 года (–5).

72 срок годно-
сти сметаны 
в открытой 
упаковке 360срок хране-

ния стерили-
зованного 
молока

составляет мини-
мальный срок со-
зревания полу-
твердого сыра

составляет сред-
няя калорийность 
100 граммов нату-
рального йогурта

ЧАСА ГОД ККАЛ НЕДЕЛИ1

номинации
■  Молоко пастеризованное 

2,5 процента
■  Масло сливочное 82,5%
■  Кефир 3,2%
■  Йогурт питьевой с напол-
нителем

■  Сметана 15%
■  Творог обезжиренный

■  Сыр «Маасдам» в нарезке
■  Сыр с белой благородной 
плесенью «Камамбер»

■  Лучший молочный про-
дукт проекта «Сделано
в Москве»

■  Лучшее молоко проекта 
«Сделано в Москве»

Потребительская 
уверенность 
россиян, %

По данным панели единых данных 
исследовательского холдинга «Ромир»

Среди тех, 
у кого YouTube 
присутствует 
в качестве 
источника 
информации

-15

-10

-5

 5

+3

–12

Среди тех,  
у кого 
телевидение 
присутствует 
в качестве 
источника 
информации
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Сказка учит тому, что всегда 
надо оставаться человеком

За час до представления 
в фойе организовали инте-
рактивную программу для де-
тей и взрослых. Гостей соци-
ально-благотворительного 
проекта-фестиваля возрож-
дения традиций «Пушкин-
ская зима», приуроченного 
к 225-летию со дня рождения 
Александра Пушкина, встре-
чали около 20 Дедов Морозов. 
Внимание было уделено каж-
дому ребенку без исключе-
ния — зимние волшебники 
подходили к ребятам, прово-
дили для них игры, задавали 
загадки и показывали, какие 
мастер-классы они могут по-
сетить. Детям предлагали сде-
лать аквагрим, разрисовать 
новогоднюю игрушку, а са-
мые смелые могли прочитать 
стихотворение Деду Морозу 
и получить сладкий подарок.
«Проводником» в волшебный 
мир сказки Александра Серге-
евича Пушкина стал Кот Уче-
ный, который исполнил музы-
кальную композицию, рас-
сказывающую о предстоящем 
спектакле. Он сопровождал 
героев на протяжении всей 
постановки. 
— К нам обратился фонд «Де-
ти детям» и попросил к 225-ле-
тию Александра Пушкина сде-
лать спектакль по одному из 
его произведений. Мы выбра-
ли «Сказку о царе Салтане», 

потому что это знаковая 
и очень рождественская исто-
рия, — отметила режиссер 
спектакля Муза Ли. — Тема 
любви всегда очень трога-
тельная и всегда неисчерпае-
мая. В мире повсюду происхо-
дят разлуки, и на душе стано-
вится радостно, когда все хо-
рошо заканчивается. Прям 
как в нашей сказке.
Все актеры удивили зрите-
лей живым вокалом, испол-
нив песни на известные сти-
хи поэта.
— Мой персонаж из сказки 
Александра Пушкина — князь 
Гвидон, — рассказывает пе-
вец и актер Антон Зацепин. — 
Музыку к спектаклю написал 

великий Александр Зацепин. 
Я бесконечно счастлив, что 
мне выпал шанс поработать 
с ним. Я уже 20 лет в инду-
стрии, и меня все время спра-
шивали о том, родственник ли 
я Александру Зацепину. Пора-
ботать с ним было одной из 
моих мечт.
Тем более когда, как не под 
Новый год, исполнять свои 
мечты? В авторах либретто 
стоят Владимир Бельский 
и Евгений Финадеев.
— Мы делали спектакль 
с большим волнением, пото-
му что это большая ответ-
ственность, — дополнил ав-
тор либретто и исполнитель 
роли царя Салтана Евгений 

Финадеев. — Репетиции про-
ходили в достаточно короткие 
сроки. Когда поступило пред-
ложение, мы с Музой Ли не от-
казались, начали работать 
и писать. Александр Зацепин 
быстро подключился и «влил-
ся» в работу. Постепенно сказ-
ка становилась действитель-
но красивой. Тогда мы поня-
ли, что не просто справимся 
с задачей, а сделаем то, что, 
надеемся, очень понравится 
зрителям.
Евгений Финадеев также спел 
партию Коршуна и отметил, 
что было непривычно соче-
тать в спектакле две роли — 
доброго царя и главного анта-
гониста.

— Эти персонажи совершен-
но полярные. Добрый царь 
и злой колдун, образы кото-
рых нужно было передать че-
рез песню и особую подачу, — 
дополнил Финадеев. — Спек-
такль учит самому главному, 
что в нас, как и в сказке, живет 
как добро, так и зло. Что все 
люди состоят из двух противо-
борствующих половинок. Но, 
как и в сказке, нужно даже 
в самой критической ситуа-
ции оставаться человеком.
Ожидается, что показы спек-
такля посетят более 9000 зри-
телей из более чем 40 городов 
России.
АЛЕКСАНДРА СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Задержанному могут назначить 
психиатрическую экспертизу

Вчера сотрудники МВД сооб-
щили о задержании 37-лет-
него мужчины, который убил 
в столице двух женщин.

В квартире жилого дома в Му-
комольном проезде в ходе ссо-
ры мужчина 1986 года рож-
дения нанес ножевые ранения 
своей 25-летней сожитель-
нице. Женщина скончалась 
на месте. Об этом сообщили 
в столичной прокуратуре. 
— В ходе расследования фи-
гурант сообщил о соверше-
нии еще одного убийства. По 
предварительным данным, 
мужчина, находясь в гости-
нице на востоке Москвы, 
убил еще одну девушку, — со-
общили в столичной проку-
ратуре. 
По предварительной инфор-
мации, задержанный уже 
в 2010 году был арестован за 

аналогичные преступления 
и 13 лет провел в психиатри-
ческой больнице.
— По данному факту должны 
возбудить уголовное дело по 
статье «Убийство», по кото-
рой предусмотрено макси-
мальное наказание — пожиз-
ненное лишение свободы, — 
рассказывает адвокат Евге-
ний Шаламов. — Но исходя 
из того, что он уже проходил 
лечение в психиатрической 
больнице, следует, что у него 
проблемы. И по этому уголов-
ному делу также назначат су-
дебно-психиатрическую экс-
пертизу. Если она покажет, 
что задержанный болен, то 
суд направит его отбывать 
наказание в психиатриче-
ское заведение на принуди-
тельное лечение. На какой 
именно срок — будет опреде-
лять судья на основании ре-
комендации врачей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН
КОМПОЗИТОР СПЕКТАКЛЯ, 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ
Сюжет любимой сказки зрите-
ли увидят в нетривиальном ав-
торском прочтении: гостей 
спектакля ждет торжество 
красоты, музыки, таланта. 
Дети и взрослые найдут для 
себя в этой новогодней исто-
рии и забавное, и поучитель-
ное, и интересное, и познава-
тельное. Ведь сказка-мюзикл 
на стихи великого русского 
поэта Александра Пушкина — 
это триумф русского языка, 
его красок, эстетики, динами-
ки и оживающего волшебства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Вчера в рамках 
фестиваля 
«Пушкинская 
зима» на сцене 
Центрального 
академического 
театра Россий-
ской армии про-
шла премьера 
детского спекта-
кля «Сказка о ца-
ре Салтане». 

культура

Михаил Боярский еще пора-пора-порадуется 
на своем веку

Названы лучшие сотрудники столичной 
авиаслужбы экстренного реагирования

Сегодня исполняется 74 года 
со дня рождения самого из-
вестного советского и рос-
сийского д’Артаньяна, актера 
театра и кино, музыканта, на-
родного артиста РСФСР Ми-
хаила Боярского (на фото). 

Михаил Сергеевич родился 
в семье актеров Театра име-
ни Комиссаржевской Сергея 
Александровича Боярского 
и Екатерины Михайловны Ме-
лентьевой. Вместо обычной 
школы образование он полу-
чил в музыкальной, при кон-
серватории, по классу форте-
пиано. Но поступать в само 
высшее музыкальное учебное 
заведение он не стал. А вместо 
него окончил в 1972 году Ле-
нинградский государствен-
ный институт театра, музыки 
и кинематографии. Дальше 
были блистательные роли 
в театре и кино, среди которых 
можно вспомнить Волка из 
музыкальной сказки «Мама», 

Сильвы в «Старшем сыне», Те-
одоро в «Собаке на сене» ну 
и, конечно же, роль гасконца 
д’Артаньяна, принесшую ему 
всесоюзную славу. 
Коллега по тому звездному 
фильму и многолетний друг 
по жизни актер и писатель Ве-
ниамин Смехов, сыгравший 
Атоса, желает Михаилу Серге-
евичу прежде всего здоровья.
— У людей с богатым опы-
том и связанных с искус-
ством и столь популярных, как 

Михаил, есть две возможно-
сти,— говорит Смехов. — Ид-
ти на поводу у здравого смыс-
ла, то есть ничем не жертво-
вать. Или держаться бодрей 
при всех сложностях жизни 
и не забывать своих друзей. 
И при этом быть счастливым, 
любимым дочерью Лизой, сы-
ном Сергеем и восхититель-
ной женой Ларисой. 
По словам Вениамина Смехо-
ва, сейчас ему чаще удается 
общаться с Портосом — Ва-
лентином Смирнитским. 
— Миша, к сожалению, более 
отдален километрами, — го-
ворит он. — Но нам всем есть 
много чего хорошего вспом-
нить. И за это — спасибо. Мы 
были всегда благодарны за то, 
что фильм был сделан.
ДМИТРИЙ МЯСНИКОВ
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
МИХАИЛА БОЯРСКОГО 
С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Лучшие среди членов летно-
го состава, инженеров, тех-
ников, спасателей, опера-
тивных дежурных и диспет-
черов получили награды 
на профсоюзном собрании 
Московского авиацентра.

В Московском авиационном 
центре стало доброй традици-
ей определять лучших работ-
ников по итогам года.
Конкурс профессионального 
мастерства проводится в сте-
нах учреждения в третий раз, 
в этом году финалистами ста-
ли 13 специалистов.
Торжественная церемония 
награждения традиционно 
проходит перед новогодними 
праздниками.
— Сегодня у нас работают бо-
лее 400 специалистов. Многие 
из них давно посвятили себя 
авиации, кто-то нашел при-
звание в помощи людям со-
всем недавно, но могу сказать 
точно — все они искренне пре-

даны своему делу! Сложно из 
таких людей кого-то выделять, 
ведь каждый из них заслужи-
вает уважения и признания. 
Спасибо коллегам за их нелег-
кий ежедневный труд, «горя-
чее» сердце и «холодную» го-
лову. Мне приятно работать 
с людьми, на которых можно 
положиться! — говорит ди-
ректор Московского авиацен-
тра Кирилл Святенко.
Награду в номинации «Луч-
ший пилот санитарного вер-
толета» получил командир 
воздушного судна Алек-
сандр Пиджаков. Лучшим пи-
лотом пожарного вертолета 
назван командир-инструк-
тор воздушного судна Игорь 
Даньченков. Победителем 
среди вторых пилотов пожар-
ных вертолетов стал Влади-
мир Штирц.
Помимо летчиков отметили 
бортмеханика Вячеслава Бе-
режного и бортоператора 
Алексея Раззаренова.

Среди оперативных дежур-
ных выделили работу Павла 
Яремчука, а лучшим диспет-
чером полетно-информаци-
онного обслуживания при-
знали Юрия Клочкова.
Победителями среди авиаци-
онных техников стали Алек-
сандр Гришняев — специа-
лист по авиационному и ра-
диоэлектронному оборудо-
ванию, а также Владимир 
Чернявский — техник по пла-
неру и двигателям.
Звания «Лучшие инженеры 
Московского авиацентра» удо-
стоились Сергей Стерликов 
и Роман Агафонов. 
Среди 26 специалистов служ-
бы поискового и аварий-
 но-спасательного обеспече-
ния лучшим спасателем стал 
Сергей Михайлов.
В номинации «Лучший води-
тель автомобиля» отмечен 
Дмитрий Сысоев.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

25 декабря. Артисты Маргарита Акимова в роли Царицы и Евгений Финадеев в роли царя Салтана на премьере представления по произведению Александра Пушкина 
«Сказка о царе Салтане» в Центральном академическом театре Российской армии

Зарубежные страны 
для нас открыты
К концу 2023 года количе-
ство туристов из нашей стра-
ны, посетивших Турцию, со-
ставит не менее 6,3 миллиона 
человек. Эта страна остается 
в лидерах по выездному от-
дыху. Вчера об этом расска-
зал вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
(РСТ) Дмитрий Горин. 

По словам эксперта, благо-
приятный климат, уникаль-
ная природа, высокий сервис 
и транспортная доступность 
привлекают людей приезжать 
в Турцию снова и снова. 
— Это одна из первых стран, 
которая открылась для ино-
странных туристов во время 
пандемии COVID-19, соблю-
дая все протоколы безопасно-
сти. Здесь огромное количе-
ство отелей, причем самого 
разного уровня, и развитая 
ресторанная сфера, — расска-
зал вице-президент РСТ.
Дмитрий Горин подчеркнул, 
что экскурсионные возмож-
ности этой страны круглого-
дичные. Это морские прогул-
ки, посещение музеев, полет 
на воздушном шаре, поездка 
в горы... Большой популярно-
стью пользуются круизы из 
Турции, например, в Грецию. 
— Несмотря на высокую ин-
фляцию и резкое ослабле-
ние курса рубля, количе-
ство туристов из России не 
умень шается,  — отметил экс-
перт. — Стоит обратить свое 
внимание на то, что сейчас су-
ществуют акции раннего бро-
нирования, которые продлят-
ся до конца марта. Благодаря 
им можно сэкономить до 
40 процентов стоимости по-
ездки, поскольку наши турец-
кие коллеги в этот период не 
повышают цен. 
Как подчеркнул эксперт, в ус-
ловиях действующих ограни-
чений на международные 
авиасообщения россияне ча-
ще используют турецкие аэро-
порты для полета в те страны, 
куда напрямую сейчас до-
браться нельзя. 
— Только этим летом транзит-
ными рейсами через Турцию 
воспользовались минимум 
500 000 человек. Это очень 
впечатляющая цифра, — со-
общил вице-президент РСТ 
Дмитрий Горин. 

В Российском союзе туринду-
стрии также отметили, что на-
ши соотечественники резко 
увеличили спрос на зарубеж-
ные поездки в новогодние 
праздники — рост составил 
15–30 процентов, если сравни-
вать данные за прошлый год.
По словам экспертов, это сви-
детельствует об адаптации 
россиян к изменившимся воз-
можностям путешествий. Го-
рин уточнил, что в пятерку са-
мых популярных направлений 
у граждан России входят такие 
страны, как Объединенные 
Арабские Эмираты, Таиланд, 
Турция, Египет, Шри-Ланка.
— Мы также видим, что на-
блюдается увеличение коли-
чества поездок туристов 
в Армению, Казахстан, Бело-
руссию, Узбекистан, Азер-
байджан. Кроме того, сейчас 
восстанавливается турпоток 
в страны, с которыми у РФ 
нет прямого авиасообщения, 
в том числе европейские, — 
сказал эксперт. — Пользует-
ся большим спросом и дело-
вой туризм.
Горин добавил, что сейчас ту-
ристические компании, зани-
мающиеся продажей авиаби-
летов, готовых туров, бизнес-
поездок, чувствуют себя луч-
ше, чем в начале 2023 года.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

По данным Российского 
союза туриндустрии, 
самый низкий средний 
чек на двоих на неде-
лю на новогодние празд-
ники предлагает 
Египет — примерно 
114 000 рублей. По Таи-
ланду этот показатель 
до 180 000 рублей, 
в ОАЭ — до 150 000 руб-
лей. По статистике од-
ной из сетей, входящих 
в РСТ, путевки на двоих 
приобретают почти поло-
вина всех клиентов — 
45 процентов, по одному 
ездят отдыхать 26 про-
центов.
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Уничтожил группу 
боевиков, спас 
товарища
Рота, в которой служит 
стрелок-санитар Илья 
Алексеенко (1), удержива-
ла российские позиции 
в районе одного из осво-
божденных от украинских 
боевиков населенных пун-
ктов. Противник сконцен-
трировал свои силы на этом 
участке фронта и попытался 
прорвать нашу оборону. 
Во время сражения Илья 
заметил раненого товари-
ща, который не мог само-
стоятельно выбраться из-
под огня боевиков. Алексе-
енко понял: промедление 
может стоить пострадав-
шему жизни. Несмотря 
на интенсивный обстрел, 
боец эвакуировал товари-
ща в безопасное место, 
где оказал ему первую по-

мощь. После этого Илья 
Алексеенко вернулся 
на позицию и продолжил 
вести бой, в котором унич-
тожил группу противников, 
пытавшихся скрытно подо-
браться с фланга к позици-
ям пулеметного расчета. 
Смелые действия Алексе-
енко не только помогли со-
хранить жизнь раненому 
товарищу, но и позволили 
добровольцам роты удер-
жать занимаемые рубежи 
и отбросить противника 
на исходные позиции.

Отбил атаку 
диверсантов
Заместитель командира 
батальона майор Иван Чу-
каев (2) руководил оборо-
ной возле тактически зна-
чимого населенного пун-
кта. Украинская армия на-
носила артиллерийские 
удары, одновременно 
с этим позиции наших пар-
ней атаковали диверсанты. 
Иван и его подчиненные 
приняли бой. Чукаеву уда-
лось вывезти из-под огня 
три единицы техники, сре-
ди которой была машина 
закрытой спутниковой свя-
зи: без нее управление под-
разделением было бы не-
возможным. После того как 
националисты перешли 
в атаку, Иван уничтожил 
три единицы бронетехники 
противника точными вы-
стрелами из ручного грана-
томета. Благодаря отваж-
ным действиям майора ата-
ка украинских боевиков 
была отбита, сохранена 
вверенная техника, а также 
удалось избежать потерь 
среди личного состава ба-
тальона.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Ликвидировали 
иностранную технику
Вооруженные силы России 
за сутки уничтожили в зоне 
специальной военной опе-
рации две пусковые уста-
новки зенитного ракетного 
комплекса IRIS-T немецкого 
производства и перехватили 
пять снарядов системы 
HIMARS. Об этом рассказал 
официальный представи-
тель Министерства обороны 
генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.
■
Наше оружие напугало 
Запад
Появление на фронте новой 
версии российского само-
ходного зенитно-ракетного 
комплекса «Панцирь» соз-
даст большие проблемы 
для ВСУ. Об этом пишет од-
но из польских СМИ. Запад-
ные журналисты обеспокое-
ны усовершенствованными 
характеристиками россий-
ского оружия.
Новый «Панцирь-СМ» может 
выпускать ракеты, даже 
двигаясь на низкой скоро-
сти. Он также обладает но-

вой Радиолокационной 
станцией (РЛС) для обнару-
жения и слежения, способен 
найти небольшие цели 
на расстоянии до 75 киломе-
тров и перехватить их на рас-
стоянии 40 километров. 
■
Противник понес потери
По данным Министерства 
обороны России, на Запо-
рожском направлении 
ВС РФ нанесли поражения 
живой силе и технике ВСУ 
в районах Работино, Камен-
ского и Гуляйполе Запо-
рожской области. За сутки 
на данном направлении 
противник потерял до 90 во-
еннослужащих, четыре ав-
томобиля, гаубицу Д-20 
и два орудия Д-30. 
■
Дали отпор радикалам
На краснолиманском на-
правлении бойцы ВС РФ от-
разили атаку нацгвар-
дии Украины в районе се-
вернее населенного пункта 
Григоровка ДНР. Кроме то-
го, нанесено поражение жи-
вой силе и технике 
ВСУ в районе Ямполовки 

и Торского ДНР. Потери про-
тивника составили 
до 180 военнослужащих, 
танк, боевая машина пехоты 
Bradley, два автомобиля.
— Кроме того, в ходе кон-
трбатарейной борьбы пора-
жены самоходные артилле-
рийские установки «Ака-
ция» и «Гвоздика», а так-
же две гаубицы Д-30, — со-
общили в Минобороны. 
■
Потеряли две сотни 
укронацистов
На донецком направлении 
бойцы ВС РФ отразили ата-
ку штурмовиков ВСУ в райо-
не населенного пункта Шу-
мы ДНР и нанесли пораже-
ние живой силе и технике 
противника в районе Кле-
щеевки ДНР. Об этом сооб-
щили в Минобороны Рос-
сии. Общие потери против-
ника за сутки составили 
до 200 военнослужащих 
убитыми и ранены-
ми, две боевые машины пе-
хоты и шесть автомобилей. 
Поражены: гаубицы
«Мста-Б» и Д-20, два ору-
дия Д-30 и САУ «Гвоздика».

Американцы присваивают 
новые территории

Бойцы штурмового отряда 
освободили город 

Недавно Вашингтон опубли-
ковал новые официальные 
карты. Они свидетельствуют 
о том, что теперь континен-
тальный шельф в Арктике 
увеличил свои границы и это 
дает США доступ к минера-
лам и месторождениям неф-
ти и газа.

Вице-спикер Совета Федера-
ции Константин Косачев по 
этому поводу высказался, что 
этот прецедент не создает 
территориальных споров 
между Россией и США, однако 
они возможны с Канадой 
и Японией.
— Они союзники США. Поэто-
му, скорее всего, ни одна из 
этих стран протестовать не 
будет, — объяснил член Сове-
та по межнациональным от-
ношениям при Президенте РФ 
Богдан Безпалько. — Но появ-
ление тревоги у мирового со-
общества все же возможно. 

Потому что эти границы изме-
нили в одностороннем поряд-
ке, и если сейчас они не каса-
ются нас, то в будущем такой 
вариант событий вполне ве-
роятен.
Расширение шельфа дает Со-
единенным Штатам Америки 
доступ к минералам, которые 
используют для производства 
аккумуляторов электромоби-
лей. Также на этих территори-
ях находятся месторождения 
нефти и газа.
— Арктика — это приз XXI ве-
ка, и США борются за него, — 
объясняет политолог Андрей 
Кошкин. — Россия, Канада 
и Дания тоже оформляют 
свои заявки на расширение 
шельфов, однако они годами 
лежат в комиссии ООН. Даже 
если у стран будут претензии, 
неизвестно, когда их рассмо-
трят и в чью пользу.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Наши военнослужащие пол-
ностью освободили населен-
ный пункт Марьинка, кото-
рый расположен возле До-
нецка. Об этом вчера сооб-
щил глава Минобороны РФ 
Сергей Шойгу на встрече 
с президентом России Вла-
димиром Путиным. 

Шойгу отметил, что освобож-
дение города позволит эффек-
тивнее защищать столицу 
ДНР от огня противника. 
— В ходе активных наступа-
тельных действий штурмовые 
отряды группировки «Юг» се-
годня полностью освободили 
населенный пункт Марьин-
ка, — заявил Шойгу. — При 
этом ВСУ пришлось суще-
ственно отодвинуть свою ар-
тиллерию после взятия важ-
ного населенного пункта.
Кроме того, глава военного 
ведомства отметил героизм 

наших солдат при взятии оче-
редного населенного пункта. 
— В ходе наступательных дей-
ствий весомый вклад в осво-
бождение города внесли воен-
нослужащие пятой бригады 
первого армейского корпуса, 
а особо отличились воины ле-
гендарной 150-й мотострел-
ковой ордена Кутузова 
Идрицко-Берлинской диви-
зии, — добавил Шойгу.
Также главу МО РФ поздравил 
и Владимир Путин. 
— Помимо отодвигания бое-
вых подразделений противни-
ка от города, удалось полу-
чить и второй положитель-
ный эффект из-за взлома обо-
роны, строившейся почти 
10 лет, — отметил Путин. — 
Наши войска получают воз-
можность выходить на широ-
кий оперативный простор.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Санкции будут разделять 
страны Евросоюза
Вчера в ходе презентации 
коллективной монографии 
«Европа в пересборке» экс-
перты рассказали о полити-
ческих событиях 2023 года 
на континенте, которые за-
трагивают в том числе инте-
ресы России.

Санкции Запада сказываются 
негативно на государствах Ев-
росоюза, об этом рассказала 
заместитель директора Ин-
ститута Европы РАН Ольга Бу-
торина.
— Главной проблемой Брюс-
селя в уходящем году стал рост 
цен на энергоносители. Борь-
ба с инфляцией привела 
к ужесточению денежно-кре-
дитной политики, — подчер-
кивает Ольга Буторина. — Ан-
тироссийские ограничения 
больше не поддерживаются 
единогласно странами Евро-
пейского союза. Например, 
в этом году канцлер Австрии 
Карл Нехаммер пытался за-
блокировать очередной пакет 
санкций.
На презентации коллектив-
ной монографии главный на-

учный сотрудник Института 
Европы РАН Ольга Потемки-
на обратила внимание на 
окончательное согласование 
реформы политического убе-
жища.
— Теперь мигранты будут 
проходить дополнительную 
проверку, прежде чем допу-
скаться в Европейский союз. 
Некоторые страны надавили 
на Еврокомиссию в целях 
снятия обязанности по прие-
му беженцев, — пояснила 
Ольга Потемкина. — Под воз-
действием их мнения такую 
политическую функцию сде-
лали добровольной. Поэтому 
место, где мигранты должны 
ожидать въезда, пока не обо-
значено. А в форс-мажорной 
ситуации для прибрежной 
страны сохраняется обязан-
ность разместить приезжих 
у себя. На деле мало что изме-
нится по сравнению с сирий-
ским кризисом 2015–2016 
годов.
По ее словам, долгие годы ми-
грационное сотрудничество 
между нашим государством 
и Европейским союзом оста-

валось позитивным звеном, 
даже когда все другие контак-
ты были в стадии заморозки. 
Однако в дальнейшем нача-
лась серьезная конкуренция 
между странами.
— Эта реформа также создает 
новые риски для России — ин-
струментализацию трудовой 
миграции, — отметила глав-
ный научный сотрудник Оль-
га Потемкина. — У России сто-
ит задача привлечения высо-
коквалифицированных сред-
неазиатских рабочих. 
Ольга Потемкина подчеркну-
ла, что в то же время Брюссель 
разрабатывает идеологию по 
отрыву молодых жителей 
стран Центральной Азии от 
России, чтобы перенаправить 
миграционные потоки в Евро-
пу. Поэтому, считает главный 
научный сотрудник Институ-
та Европы РАН, необходимо 
разрабатывать программы, 
которые помогут удержать 
жителей стран Центральной 
Азии в сфере российского вли-
яния.
МАРИЯ СЕМЕНОВА
m.semenova@vm.ru

До объявления СВО Даниил 
Карелин служил по контракту 
в 84-м отдельном разведыва-
тельном орденов Александра 
Невского и Красной Звезды 
батальоне. 
— Личный состав дивизии, 
в котором я действовал, нахо-
дился в Белгородской обла-
сти, а именно в пяти киломе-
трах от границы с Украи-
ной, — говорит военнослужа-
щий. — Поэтому наши бойцы 
стали первыми, которые от-
правились на передовую. 
На фронт ефрейтор ушел вме-
сте со своим братом — стар-
шим лейтенантом Максимом 
Карелиным, с которым моло-
дой человек служил в одной 
дивизии. 
— Еще до начала спецопера-
ции мы знали, что этот воору-
женный конфликт может слу-
читься, поэтому нам это не 
казалось неожиданностью, — 
отмечает солдат. — Не могу 
сказать, что было страшно. 
Нас очень хорошо подготови-
ли в физическом и боевом 
плане, наверное, поэтому не 
испытывали волнения.
Боевой путь Карелин на долж-
ности снайпера начал с вы-
полнения задач на террито-
рии ДНР. 
— Затем мы отправились на 
территорию Харьковской об-
ласти, — рассказывает он. — 
Передвигались по скрытым от 
общих глаз тропинкам, поэто-
му тяжело было понять, где 
мы конкретно находились. 
Село Ивановка, которое нахо-
дится недалеко от города Ку-

пянск, — первый населенный 
пункт, который запомнил во-
еннослужащий. 
— Там офицеры и солдаты во-
оруженных сил Украины не 
оказали нам серьезного со-
противления. Поэтому оттуда 
мы быстро дошли до Купян-
ска, который заняли вообще 
без боя, — вспоминает Дани-
ил Карелин. 
Из Купянска бойцы отправи-
лись в село Шевченко, где за 
несколько дней наши воен-
нослужащие отбили атаку 
противника.
— После этого заняли насе-
ленный пункт Волохов Яр, го-
род Балаклея и село Гусаровка 

Харьковской области, — рас-
сказывает военнослужащий 
корреспонденту «ВМ». — Ме-
ня в составе полевого пункта 
управления оставили там, 
других военнослужащих от-
правили в село Петровское, 
где с 4 по 8 марта наши воен-
нослужащие противостояли 
украинским националистам. 
Уже 8 марта, в день рождения 
Даниила Карелина, радикаль-
ные формирования ВСУ до-
брались до Гусаровки. 
— Бой с украинскими нацио-
налистами длился примерно 
пять часов, — вспоминает 
снайпер. — По итогу у нас 
было четверо погибших, 

а у них — более 30, и очень 
много раненых.
Вскоре нашим военнослужа-
щим пришлось вернуться 
в Балаклею, откуда быстро от-
правились в Изюм на помощь 
144-й гвардейской мотострел-
ковой дивизии. 
— Вместе взяли Изюм, где нас 
довольно тепло встретили 
местные жители, особенно 
подростки, — отмечает рос-
сийский военнослужащий. — 
Следом отправились в села 
Каменка, Сухая Каменка, 
а также Долгенькое, за кото-
рое бились три недели. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Российский снайпер 
держит врага на мушке
Разведчик Дани-
ил Карелин — 
участник спец-
операции Рос-
сии на Украине. 
Он рассказал, 
как наши воен-
ные освобожда-
ли территории 
от национали-
стов.

сVои люди

Апрель 2022 года. Ефрейтор Даниил Карелин выполняет боевые задачи у села Долгенькое в Изюмском районе Харьковской области. 
За населенный пункт, говорит Даниил, наши военнослужащие бились с националистами три недели

Вооруженные силы Рос-
сии продвигаются на ку-
пянском направлении. 
Недавно группировка 
«Запад» ударила по лич-
ному составу и технике 
в Синьковке, Петропав-
ловке, Купянске и Тернах. 
Там наши бойцы отразили 
семь контратак противни-
ка, о чем говорил офици-
альный представитель 
Минобороны России 
Игорь Конашенков. 

кстати

ИННОКЕНТИЙ АЛЕКСЕЕВ
РЕЖИССЕР ПОСТАНОВКИ

«Мастерская чудес» — это 
история о том, что каждый че-
ловек может создать чудо 
для других. Мы решили затро-
нуть тему специальной воен-
ной операции, так как сейчас 
она касается очень многих се-
мей. Даже в нашем спектакле 
принимают участие бойцы 
СВО. Например, Сергей Ниха-
енко, который исполняет роль 
отца,— участник боевых дей-
ствий. Нашей постановкой мы 
хотели поддержать всех тех, 
кто пришел к нам на спек-
такль, показать, что мы рядом 
с участниками СВО, и просто 
поднять всем настроение. 
При этом основная мысль 
спектакля заключается в фи-
нальных словах главного ге-
роя: «Все будет хорошо!» Этой 
фразой все сказано!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игрушки в виде достопримечательностей
украсили новогоднюю ель 
На выставке-форуме «Рос-
сия» на ВДНХ участники 
арт-кластера «Таврида» по-
казали для юных зрителей 
сказку «Мастерская чудес» 
и организовали новогоднюю 
елку, игрушки были изго-
товлены подростками из Лу-
ганской и Донецкой народ-
ных республик, а также За-
порожской и Херсонской об-
ластей.

В преддверии Нового года 
арт-кластер «Таврида» объя-
вил об акции «Мастерская чу-
дес». Представители всех ре-
гионов России делали елоч-
ные игрушки, отражающие 
местные традиции и направ-
ления. Так, новогоднее дерев-
це украсили фигуркой курско-
го соловья, игрушками в виде 
достопримечательностей 
Санкт-Петербурга и Красно-
дара и другими. 
Участница акции из Донбасса 
Екатерина Семенова привез-
ла игрушки, созданные деть-
ми в новых регионах России. 
Среди украшений есть ново-
годний шар в цветах россий-
ского триколора как символ 
того, что Россия и Донбасс на-
всегда едины.
— Я представляю свой родной 
регион — ДНР, для меня это 
огромная честь и ответствен-
ность. У нас много молодых 
людей, которые сейчас живут 
в сложных условиях, но хотят 
развиваться творчески и про-
фессионально, — говорит 
Екатерина Семенова.
А Дарья Мальцева из Хакасии 
одну из игрушек сделала в виде 
символа республики — соляр-
ного знака, обозначающего 
солнце и олицетворяющего 
свет и тепло. Именно он изо-
бражен на гербе Республики 
Хакасия. А на второй игрушке 
нарисован шаман, тоже сим-
вол республики.
— А на третью игрушку-ку-
клу я надела традиционный 
женский костюм, — говорит 
Дарья Мальцева. 

На елку повесили игрушку 
в виде дагестанского кувшина 
из глины, но по форме он на-
поминает человека. 
— Есть легенда о том, что ку-
бачинцы (коренной народ Да-
гестана. — «ВМ») развернули 
обратно огромное войско 
врага. Они расставили кув-
шины в ряд. А врагам издале-
ка показалось, что это войско, 
поэтому они развернулись 
и не стали вступать в бой, — 
рассказывает представитель 
арт-кластера «Таврида» в Ре-
спублике Дагестан Расул Ис-
маилов. 
Еще на елку повесили игруш-
ку, сделанную в виде вален-
ка, — ее прислали из Томска.
Елка украшена, теперь начи-
наются новогодние представ-
ления. Они будут идти до 
окончания новогодних кани-
кул. Зрителями первого сеан-
са спектакля стали более 
500 человек. Посмотреть по-
становку пришли дети воен-

нослужащих — участников 
специальной военной опера-
ции и семьи, которые перее-
хали в российские регионы 
из-за военных действий укра-
инской армии.
В проведении мероприятий 
помогают и представители 
Росмолодежи. В этом году 
волонтеры оказали поддерж-
ку 214 313 членам семей во-
енных.
— А еще мы запустили спец-
проект «Добрые каникулы 
в России», — рассказывает ру-
ководитель направления 
«Росмолодежь.Добро» Юлия 
Устинова. — Это не только для 
семей военнослужащих, но 
и для ребят из детских домов 
и подопечных благотвори-
тельных фондов.
Участники проекта узнают 
о достижениях России, о сфе-
рах деятельности, знакомятся 
с известными людьми. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

22 ноября. На театрализованном представлении актриса Марика Попова наряжает елку 
игрушками, изготовленными жителями России, в том числе и новых регионов 
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Алексей Герман рассказал 
про войну без лишнего пафоса 

Оба Германа, и отец, и сын, 
снимали кино не быстро. 
Алексей Юрьевич, Герман-
старший, за свою карьеру 
снял всего шесть (!) лент — по 
нашим временам это ничто. 
Но какие это были ленты! 

«Проверка на дорогах», «Двад-
цать дней без войны», «Мой 
друг Иван Лапшин» и для 
кого-то спорная, а кому-то за-
павшая в душу «Трудно быть 
богом». 
Алексей Алексеевич отца уже 
немного обошел: в его по-
служном списке девять кар-
тин, и обо всех немало гово-
рили — вспомнить хотя бы 
«Последний поезд», «Бумаж-
ного солдата», «Под электри-
ческими облаками» или «До-
влатова». А теперь вот на по-
роге «Воздух». Герман-млад-
ший снимал его три года. 
«Воздух» — картина о войне, 
но еще на стадии съемок кто-
то очень точно подметил, что 
это не крик и не плач о ней, 
а шепот — горький, но не-
громкий. В самый острый пе-
риод войны, когда немцы еще 
наступают, в авиаполк прибы-
вает подразделение летчиц. 
Совсем юные девочки, абсо-
лютные дети, поначалу не по-
нимающие, что такое война 
и куда они попали, меняются 

в кадре, проживая за день го-
ды, взрослея поминутно. Небо 
забирает их в свои объятия, 
и пугая, но и влюбляя в себя, 
и постепенно превращая пу-
гливых птичек-летуний в лет-
чиц-асов. Они не перестают 
испытывать страх. Но пере-
шагивают через него, стано-
вятся выше. 
Спойлерить, пересказывать 
содержание картины бес-
смысленно. Скажем о другом. 
Чисто технически это, безус-
ловно, самая сложная карти-
на Германа. И не только его: 
при работе над «Воздухом» 
осуществлен принципиаль-
ный технологический про-
рыв. По масштабу и техно-
нашпигованности фильм уже 
сравнивают с «Дюнкерком» 
Кристофера Нолана. 
Кстати, съемкам картины 
многое препятствовало. Ну-
жен был снег, но в 2020 году 
ни Ладога, ни Финский залив 
не видели толком ни его, ни 
льда, зато бешеными шторма-
ми сносило декорации. Потом 

пришел COVID-19, не позво-
лявший съемочной группе ра-
ботать вместе. К 2021 году со-
став ее изрядно изменился, 
отменились планы на съемки 
в Чехии, где все для процесса 
было готово, и в итоге при-
шлось менять саму техноло-
гию съемок в воздухе. Алек-
сей Герман без реверансов 
и экивоков назвал картину 
профессиональным вызовом: 
фильм хотелось сделать зре-
лищным, но реалистичным. 
В итоге поражает именно 
масштаб реализованного за-
мысла: только «Яков» было 
построено 12 штук, создавали 
и «Мессершмитты». Рассма-
тривая (завороженно, гаран-
тируем!) съемки в воздухе, 
вы запутаетесь, где тут реаль-
ная боевая техника и высший 
пилотаж, а где компьютер-
ная графика. В некоторых ка-
драх земля и воздух становят-
ся так близки и неразделимы, 
что вы почувствуете, как пре-
дательски сжимается, падая, 
сердце.

...История в фильме рассказы-
вается вымышленная, так что 
никаких параллелей не ищите. 
Военным историкам бросится 
в глаза и «ляп»: весной 1942-го 
не было самолетов Як-1Б. Од-
нако еще на стадии съемок 
Алексей Герман объяснял: 
в картине намеренно исполь-
зовали более позднюю моди-
фикацию самолета, поскольку 
для графики нужна была имен-
но такая кабина. В остальном 
же от реальности старались не 
отходить. И даже для съемок 
авиабоев было изобретено 
оборудование, которое позво-
ляло артистам испытывать 
настоящие перегрузки. В об-
щем, ждем! В ролях — Анаста-
сия Талызина, Кристина Лап-
шина, Аглая Тарасова, Елена 
Лядова и другие. Производ-
ством фильма занимались 
METRAFILMS и «Амедиа Про-
дакшн» при поддержке Перво-
го канала, Фонда кино, фонда 
«Кинопрайм», киностудии 
«Ленфильм» и Комитета по 
культуре Санкт-Петербурга.

Актриса Анастасия Талызина сыграла в фильме Алексея Германа-младшего одну из главных ролей 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАНМЛАДШИЙ
РЕЖИССЕР, СОАВТОР СЦЕНАРИЯ

Мы хотели сделать эту картину 
эмоционально и честно. Нам 
показалось важным снять ки-
но о женщинах на вой не, по-
тому что подобных фильмов 
немного. Для нас было важ-
ным не только создать глубо-
кий, эмоциональный и инте-
ресный фильм, но и макси-
мально передать ощущение 
документальности происходя-
щих на экране событий, чув-
ства пилотов в кабинах само-
летов, аэродромный быт и ис-
кренность чувств. 

НАТАЛИЯ КЛИБАНОВА
ПРОДЮСЕР

Это авторское кино большого 
художника и одновременно 
масштабный визуальный ат-
тракцион. Мы уверены, что 
история главных героинь тро-
нет сердца зрителей любого 
континента. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

Меч короля оценили!
В Берлине на 36-й цере-
монии вручения премии 
Европейской киноакаде-
мии (EFA), которая счи-
тается аналогом «Оска-
ра», фильм «Меч короля» 
Николая Арселя с Мад-
сом Миккельсеном побе-
дил в номинациях «Луч-
ший актер» (Миккель-
сен), «Лучший оператор» 
и «Лучший художник 
по костюмам». Это исто-
рия о стремлении рыца-
ря Калена изменить кар-
ту Дании. Но в погоне 
за мечтой и богатством 
он рискует потерять 
любовь и близких ему 
людей... 
■
Феррари, 2023
Об автомобиле Ferrari 
мечтают миллионы — 
это же символ роскоши! 
Но за блестящим фаса-
дом фирмы скрыты тра-
гедии ее основателя — 
Энцо Феррари. Его под-
жидали на пути великие 
трудности, но гениаль-
ный конструктор все 
преодолел. Фильм-
биография с прекрасным 
Адамом Драйвером 
об основателе компании 
Феррари смотрите в ки-
но с 21 декабря.
■
Страсти по золоту 
26 декабря кинопрокат-
ная компания «Вольга» 
выпустит в онлайн-кино-
театрах триллер «Золо-
той конвой». Действие 
происходит во время 
Второй мировой. Про-
стому служащему гос-
банка поручают срочно 
и тайно вывезти весь зо-
лотой запас Норвегии, 
чтобы он не попал нем-
цам. Начинается гонка: 
на кону стоит не просто 
золото, а само будущее 
целого государства. 

Вскоре после 
новогодних 
праздников, 
18 января, в про-
кат выйдет один 
из самых ожида-
емых проектов 
грядущего го-
да — военная 
драма Алексея 
Германа-млад-
шего «Воздух». 

хит сезона 

Вполне очевидный 
сказочный тренд 

В декабре этого года исполнится пол-
века со дня смерти Александра Арту-
ровича Роу, знаменитого мастера-ска-
зочника, на невероятных фильмах ко-
торого выросло не одно поколение. 
Все сказки Роу, включая последнюю, 
«Финист — Ясный сокол», смотреть 
можно, мне кажется, до бесконечно-
сти, и они не надоедают, смешат, умно 
и ненавязчиво поучают... 

Может быть, кто-то и не заметил, но после смерти Роу 
сказки долгое время не снимали вообще. Потом снимать 
начали — не такие, как прежде, в современном ключе, 
что совсем не означает «плохие». Например, фильмы со 
сказочными сюжетами, снятые Александром Барша-
ком, — это чистая прелесть просто, а не кино, однако от 
Роу далеко максимально. Потом всем окончательно «кры-
шу снесли» Гарри Поттер и вселенная Marvel, супергерои 
которой тоже, по сути своей, сказочны. Да и плохого в них 
нет ничего, наверное. Вопрос в дру-
гом. Про наше — всех этих Кощеев 
и кикимор, леших, домовых и водя-
ных, Бабу-ягу и иже с ней — десятиле-
тиями не снимали ничего. Как будто 
было в этом что-то то ли постыдное, то 
ли несовременное, а может, «исконно-
посконное», что казалось не дотягива-
ющим до уровня великого загранич-
ного искусства, на которое молились, 
как на божество. 
Что произошло потом? Сначала все со-
шлось: ввели санкции, началась «куль-
тура отмены», с рынка ушли крупные 
мейджоры кинопроизводства. Кине-
матограф замер, как пациент, с ужасом 
начавший понимать, что ему совсем худо, но медиков ря-
дом нет, и задышал отчасти вопреки всем прогнозам. Сна-
чала — совсем тяжело, а потом все свободнее и вольнее... 
Никто не спорит — проблем у нас в кино выше головы, их 
перечислять — замучаешься. Но вдруг из всего этого «не-
преодолимого» как-то очень отчетливо выявился «сказоч-
ный» тренд: начали снимать сказки, да как! Может быть, 
это от истовой веры наших киношников в доброе, светлое 
будущее? 
Снимают много и по-разному. Успех — феерический. «Че-
бурашка» (а что, не сказка?) «порвал» всех по сборам, 
у «Конька-горбунка» дела были похуже, зато фильм «По 
щучьему велению» рванул планку. Да, об этих новых сказ-
ках спорят, они кому-то нравятся «взахлеб», а кому-то не 
нравятся вовсе, но их смотрят! И впереди, совсем скоро, 
нас ждет россыпь сказок новых — тут и «Летучий корабль», 
и «Огниво», и «Волшебник Изумрудного города», а еще 
«окиношат» домовенка Кузеньку! Мне кажется, это пре-
красно, уж Кузенька — точно, хотя я пока себе его не пред-
ставляю, а вот из «Волшебника...» видела Железного дро-
восека, так вот Юрий Колокольников в этом образе неуз-
наваем, но очень хорош! Не говорите только, что сказка — 
американская, Волков ее по-настоящему создал! 
Радуюсь. Вот правда, радуюсь киносказкам. Может быть, 
потому, что мне кажется это возобновлением эстафеты, 
отсылающей в памяти к именам Роу и Птушко. И мне 
очень нравится, что это фильмы о наших сказочных и бы-
линных героях, а еще — что наше кино поднимает голову, 
демонстрируя признаки оживления. Оно того стоит! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Если сказку «По щучьему велению» пришли посмотреть в кинотеатрах более 8 миллионов человек (на сегодняшний день — 8 490 385), то очевидно, что говорить 
о коматозном состоянии кино все же не стоит. Проблемы у отечественного кино есть, и немалые, но просто посмотрим на цифры: «Тещу» — смотрят, «Хоккейных 
пап» — смотрят, а уж как ждут киноверсию «Бременских...». О новинках, трендах, лидерах ожидания зрителей мы сегодня и поговорим. 

Посягнули на святое, а может, 
просто посмеялись над собой 
31 декабря в 20:30 на ТНТ по-
кажут специально снятый 
для Нового года фильм 
«Иван Васильевич меняет 
все!» Его появление застав-
ляет говорить о возникнове-
нии некоей традиции: судя 
по всему, на телеканале ре-
шили, что новогодний «пе-
ресмотр» комедий Леонида 
Гайдая — хороший тон 
и оригинальный ход. 

Честно сказать, в прошлом го-
ду, когда ТНТ выпустил «Са-
моИронию судьбы», страшно 
было открывать отклики. 
Представлялось, что сейчас-
то весь народ обрушит свой 
гнев на хулиганов, посягнув-
ших на святое — ведь фильмы 
Рязанова, Гайдая давно стали 
классикой. Но вот что удиви-
тельно: нет! Без острой крити-

ки не обошлось, но многие 
версию ТНТ приняли незло-
биво. Высказывались и в та-
ком духе: пародия никого не 
оскорбляет, фильмы живут 
сами по себе, и современный 
их пересмотр — это стеб, дру-
гое. Активные противники 
описывали ощущения в духе 
«Сняли они, а стыдно мне». 
И вот — новая «проба пера»: 
«Иван Васильевич». 
В центре сюжета — айтишник 
Александр Тимофеев, он же 
Шурик (Демис Карибидис). 
Он фрилансер и дома вечно 

ставит опыты, которые за-
канчиваются когда аварий-
ным отключением электриче-
ства, а когда и неожиданным 
путешествием во времени. 
В результате таких экспери-
ментов однажды дотошный 
управдом Бунша (Тимур Ба-
трутдинов) оказывается за не-
сколько веков до своего рож-
дения и нахально пытается 
управлять уже не домом, а це-
лой страной, назначив себя 
временным исполняющим 
обязанности царя. Помогает 
ему вор Жорж Милославский 
(Максим Лагашкин), способ-
ный и облапошить, и сыграть 
кого угодно. 
А что же Шурик? Он давно бы 
все исправил, да трудности 
с проклятым VPN не дают пар-
ню развернуться. И царь Иван 
Грозный (Тимур Батрутди-

нов), что невольно 
«скачет» с ним вме-
сте по всем эпохам, 
становится свиде-
телем того, что 
происходило в Рос-
сии в различных 
эпохах: тут и тор-
говля беляшами 
и видеокассетами, 
и самодурство 
чрезмерно про-
грессивного Пе-
тра-батюшки, в об-
разе которого зри-

тели узнают Филиппа Бедро-
совича.
Надо признать, что один из са-
мых удивительных образов 
в фильме достался Ольге Бузо-
вой. Обойдемся без «слива» 
информации, но попробуйте 
сначала узнать ее! Ну а в це-
лом клубок закрутится такой, 
что расплести его будет очень 
трудно. Герои фильма приме-
рят на себя разные образы уже 
внутри самой пародии. Так, 
скажем, в образах Шурика 
и Грозного можно будет уз-
нать Дока и Марти из «Назад 

в будущее», ну а на что похожа 
культовая лента «Убить Бил-
ла» в стилистике русских ска-
зок — пока просто попробуй-
те представить... Если не 
очень страшно, конечно. 
Конечно, от образа Якина уй-
ти не удалось. Его сыграл Па-
вел Деревянко. 
— Обожаю советские филь-
мы! И «Иван Васильевич…», 
конечно, входит в топ самых 
любимых. Если вдруг вклю-
чаю телевизор и вижу, что там 
идет этот фильм, то всегда 
с удовольствием смотрю 
его, — рассказал он. — Так что 
когда мне предложили поуча-
ствовать в проекте «Иван Ва-
сильевич меняет все!», я без 
раздумий согласился. 
А Тимур Батрутдинов, испол-
нитель ролей Ивана Грозного 
и Буншы, добавил: 
— В фильме много музыки, 
шуток, веселья. Это один из 
самых грандиозных новогод-
них проектов канала ТНТ.

Спеть с Трубадуром и вспомнить детство. 
«Бременские музыканты» стали фильмом 
В самый первый день Нового 
года, 1 января, любителей 
кино ждет долгожданная 
премьера — на экраны выхо-
дит фильм-приключение 
«Бременские музыканты». 

Трубадур, Пес, Осел, Петух 
и Кошка, а не Кот — объеди-
нились, чтобы совершить под-
виг. Группе бродячих музы-
кантов нужно не просто вер-
нуть смех и радость на улицы 
мрачноватого Бремена, но 
еще и рассмешить Принцессу. 
Симпатичным ребятам и в го-
лову не приходит, во что они 
могут вляпаться, ведь и встре-
ча с Принцессой грозит не-
приятностями, но главное, 
как и положено, каждый коро-
левский двор полон интриг. 
Съемочной группе пришлось 
поколесить ничуть не мень-
ше, чем канонической коман-
де Трубадура: снимали фильм 
и в Москве, и в Подмосковье, 
а также в Дагестане, Кабарди-
но-Балкарии, Карачаево-Чер-
кесии и Ингушетии. И в каж-
дой из перечисленных респу-
блик, предоставивших для 
съемок самые красивые лока-
ции, артистов встречали с ра-
достью, ведь «Бременских му-
зыкантов» нельзя не любить! 
Сюжет кинофильма, конечно, 
отличается от классического, 
но в том и интерес: любимые 
герои предстанут перед зрите-
лями в новом обличье и уди-
вят несколько иными харак-
терами. Трубадура, напри-
мер, сыграл Тихон Жизнев-
ский. Оказывается, он об этом 
мечтал. Принцессой стала Ва-
ля Ляпина («Жиза»). Констан-
тин Хабенский, сыгравший 
Сыщика, в фильме летал на 
воздушном шаре на высоте 
трех километров, а после съе-
мок хранит плащ своего пер-
сонажа в своем кабинете как 
реликвию. А Марии Ароновой 
(Атаманше) и Сергею Буруно-

ву (Королю) пришлось прове-
сти во время съемок одной из 
сцен несколько часов в холод-
ном пруду. Наверное, Буруно-
ву было проще — как-никак, 
он побыл Водяным в «Послед-
нем богатыре»! Но Мария пол-
на оптимизма: 
— От мультфильма мы отсту-
паем, здесь много наших фан-
тазий, будет много новых по-
воротов. Держу кулаки за то, 
что мы не зря проделали та-
кую громадную работу и что 
кино понравится зрителям.
Кстати, кибитка музыкантов 
весила почти тонну. И в нее 
вмонтировали электромотор-
чик. Но Ослу (его сыграл сам 
Дмитрий Дюжев!) все равно 
приходилось непросто, и са-
мостоятельно сдвинуть ее 
с места было очень трудно. 
Кстати, о фигурах Осла, Пету-
ха и прочих: кому-то они мо-
гут показаться жутковатыми, 

а кому-то — симпатичными 
и оправданными сюжетом. 
Увы, Геннадий Гладков не до-
жил до премьеры: компози-
тор скончался 16 октября 
этого года. Но и он, и поэт 
Юрий Энтин перед съемками 
дали согласие на использо-
вание созданных ими песен 
из мульт фильма «Бременские 
музыканты». Выходит, пове-
рили в проект! Так что боль-
шинство песен всем знакомы, 
да еще композитор Максим 
Фадеев написал пять новых. 
Все песни актеры исполняют 
сами! Подпевайте! 
Производством картины за-
нималась Студия «ТРИТЭ» 
Никиты Михалкова при уча-
стии телеканала «Россия» 
и «Союзмультфильма» и при 
поддержке Фонда кино. 

Тихон Жизневский (Трубадур) и Валя Ляпина (Принцесса) в фильме Алексея Нужного 
«Бременские музыканты»

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

АЛЕКСЕЙ НУЖНЫЙ 
РЕЖИССЕР, ПРОДЮСЕР И АВТОР 
СЦЕНАРИЯ
Мне бы хотелось, чтобы поход 
в кинотеатр на наш фильм стал 
большим праздником, 
где всей семьей можно петь 
любимые песни. Я счастлив, 
что у родителей есть такая 
возможность — сходить вме-
сте с ребенком на «Бремен-
ских…», и всем, поверьте мне, 
не будет скучно, будет инте-
ресно и эмоционально. На мой 
взгляд, испытать эмоции вме-
сте с детьми, вместе спеть лю-
бимые песни, вместе это про-
жить, вместе это потом обсу-
дить — это потрясающе. И все 
увиденное — на нашем род-
ном языке: и песни, и шутки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В «СамоИронии судьбы» 
ТНТ достаточно жестко 
высмеял ряд собственных 
программ и передач, а вот 
непосредственно к клас-
сике отнесся, по мнению 
многих зрителей, доста-
точно уважительно. За-
щищая проект, телеведу-
щая Ляйсан Утяшева, 
в частности, говорила: 
— Не нужно восприни-
мать «СамоИронию судь-
бы» как продолжение 
или ремейк классической 
истории, рассказанной 
в фильме Эльдара Ряза-
нова. И уж тем более нашу 
картину не стоит называть 
пародией. Мы смеемся 
над собой!

кстати

Новогодний 
«пересмотр» 
комедий Гайдая 
и Рязанова уже 
давно традиция
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точка Сегодня точку в номере ставит Валерий Валовенко, который придает форму очередному изваянию на фестивале ледяных скульптур на ВДНХ. На главной выставке 
нашей страны перед павильоном с инсталляцией «Карта России» появились 10 ледяных скульптур. Созданные мастерами статуи посвящены ключевым событиям 
в современной истории России, а также достижениям в науке, спорте, промышленности, строительстве и культуре. Среди скульптур гости фестиваля смогут увидеть, 
например, Арктический плавучий университет, Спасскую башню Кремля, скоростной поезд «Сапсан», сцену из балета «Щелкунчик» и многое другое. Для удобства 
у каждой фигуры установили табличку с исторической справкой. Особенно красиво ледяные фигуры смотрятся в вечернее время, когда включается яркая подсветка. 
Кстати, гости выставки смогут увидеть не только готовые фигуры, но и сам процесс создания скульптур, а также принять участие в мастер-классах. 

Открылась 
крупнейшая 
филармония
«ВМ» продолжает 
вспоминать события, 
которые происходили
в этот день в истории
и повлияли на ее даль-
нейший ход.

1812 год.Солдаты на-
полеоновской армии пе-
решли реку Неман, оста-
вив пределы Россий-
ском империи. Так была 
поставлена точка в Оте-
чественной войне 
1812 года.

1919 год.Совнарком 
РСФСР принял декрет 
«О ликвидации безгра-
мотности в РСФСР». Со-
гласно документу, все 
население Советской 
России от 8 до 50 лет, ко-
торое не умело читать 
или писать, было обяза-
но учиться грамоте 
на родном или русском 
языке.

1991 год.Совет Респу-
блик Верховного Совета 
СССР принял деклара-
цию о прекращении су-
ществования СССР в свя-
зи с образованием СНГ.

2002 год. В Москве от-
крылся Московский 
международный Дом 
музыки — один из круп-
нейших в мире филар-
монических комплексов.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Ищите дорогу 
к окнам любимых

Судя по результатам недавнего опроса 
сервиса «Работа.ру», принятие реше-
ний вопреки здравому смыслу, на эмо-
циях, становится заметной тенденци-
ей: почти половина россиян жалеют 
о своих безрассудных поступках 
в 2023 году. Лидером таковых стали 
спонтанные покупки. «Шоколадом ле-
чить печаль», цитируя Марину Цвета-
еву, это очень по-женски. Вероятно, 

поэтому дамы чаще, нежели мужчины, тратят деньги, 
оплачивая свое утешение. «Легкомыслие, милый грех» — 
здесь уж, да простят меня сторонники рационализма, 
с поэтессой соглашусь. А готовя новогоднюю заливную 
рыбу, вместе с Ипполитом из легендарной «Иронии судь-
бы…» вновь повздыхаю об остром дефиците желающих 
«лазить в окна к любимым женщинам».
Между тем уходящий год прошел под знаком повышен-
ной эмоциональности. Об этом постоянно говорили вра-
чи, психологи, да и социологи периодически подбрасыва-
ли обществу мысль, что оно излишне 
нервничает. Но одним удается взять 
себя в руки, привести мысли и чувства 
в порядок, другие, в попытке легко 
и быстро выплеснуть негатив, успева-
ют наломать немало дров. Четверть 
респондентов признаются, что в ухо-
дящем году поссорились с близкими, 
о чем, конечно, теперь сожалеют. Хотя 
и оправдываются: мол, сорвался, эмо-
ции захлестнули. Далее, как правило, 
следуют совсем уж детские оправда-
ния типа «а он, а она» — недолюбили, 
не услышали, не поняли… Но, право, 
сожалеть здесь, наверное, стоит о том, 
что хорошего друг другу не сделали, не 
сказали. Может, тогда и стыдиться за сказанное сгоряча 
не пришлось бы. Третье место в распространившемся без-
рассудстве масс занимают неосмотрительно взятые кре-
диты. По сути, те же спонтанные покупки, только мас-
штабнее. «Хочу все и сразу» из года в год побеждает при-
зывы всевозможных экспертов к практицизму. Да, в от-
пуск очень надо, и чтобы на всю катушку. Машину — «как 
у всех», а не хуже. За то и расплачиваемся, каясь в недаль-
новидном расточительстве. Кстати, сожалеющих о кре-
дитах оказалось приблизительно столько же, сколько тех, 
кто беспечно сменил работу в погоне за жизнью попроще. 
Но ведь это только кажется, что лучше там, где нас нет. 
Обиделась на мужа — сбежала тусить по магазинам. 
В итоге к взаимным претензиям «прилетела» еще тема 
лишних трат в ответ на «ты меня не любишь». Ушел, хлоп-
нув дверью, после ссоры с женой, другом, коллегой — лег-
че не стало, а вернуться ох как непросто. Говорят, безрас-
судство — симптом незрелости. Может, и так. Но если 
направить его в мирное русло, нет в нем дурного. Просто 
совершать его нужно не ради себя, а ради близких и люби-
мых. Так что почаще ищите дорогу к окнам любимых. От 
такой позитивной повышенной эмоциональности мир 
наверняка станет теплее и лучше.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Смартфоны 
негативно влияют 
на активность мозга. 
И как вам?

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧ, АВТОР КНИГ ПО МЕДИЦИНЕ

Длительное воздействие ми-
кроволнового излучения от 
смартфонов губительно влия-
ет на живые ткани. Это может 
привести к самым разным по-
следствиям. При этом здесь 
речь идет именно о длитель-
ном и близком влиянии. То 
есть когда мы держим теле-
фон возле уха, непосредствен-
но рядом с мозгом, когда наи-
более мощное излучение идет 
на расстоянии около 10 санти-
метров от смартфона. Поэто-
му лучше либо вести короткие 
разговоры по нему, либо дер-
жать его подальше от себя, 
чтобы было рассеивание во 
внешнюю среду и до организ-
ма доходило слабое излуче-
ние. Также можно использо-
вать гарнитуру, потому что 
она работает на низких часто-
тах и радиочастотах. 

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ДЕТСКИЙ И СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

На самом деле все зависит 
от нервной системы конкрет-
ного человека. Конечно, 
длительное использование 
смартфонов способно пере-
стимулировать нервную си-
стему человека, что в даль-
нейшем может повлиять на 
снижение активности или, 
наоборот, вызвать гиперак-
тивность. В большинстве сво-
ем таким рискам подвержены 
именно дети. Это связано 
с тем,  что их мозг растет, а за-
вершение формирования 
управляющих функций насту-
пает только после 20 лет. Кро-
ме того, частое использова-
ние смартфона может отраз-
иться и на старшем поколе-
нии. У них есть большой риск 
из-за уже имеющихся возраст-
ных изменений. А вот моло-
дые люди могут даже не по-

Команда исследователей Центра психосоциальной медицины из университетов 
Падуи, Кельна и Гейдельберга сообщила, что длительное использование смартфона 
приводит к снижению активности мозга человека.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чувствовать никакого вреда 
от своего телефона.

ВЛАДИСЛАВ ЖУКОВ
ЭКСПЕРТАНАЛИТИК ФГБУ 
ВНИИ ЭКОЛОГИЯ

Уровень энергии, который ис-
пользуют индивидуальные 
гаджеты, предельно низок. 
Поэтому повлиять на биохи-
мические и физиологические 
показатели человека они не 
могут. На данный момент не 
выявлено прямой взаимосвя-
зи с нарушением умственной 
активности. Если мы возьмем 
статистические исследования 
и проанализируем изменение 
психики у человека, пользую-
щегося гаджетами, который 
получает оттуда информа-
цию, проводит за ним свой 
досуг, то, естественно, мы об-
наружим, что его поведенче-
ские реакции видоизмени-
лись. Скорее всего, это будут 
ухудшения в области, напри-
мер, решения логических за-
дач, коммуникаций или ин-
теллектуальных способно-
стей. Думаю, что это больше 
связано с адаптацией челове-
ка, с его интеграцией в ту сре-
ду, которая на сегодняшний 
день нас окружает. 

Трансляция
«Нанимайте 
и релоцируйте — 
план 2024»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2721088
26 декабря, 20:00, бесплатно
Специалисты по обучению 
и развитию персонала расска-
жут о наиболее востребованных 
вакансиях на рынке ИТ-сферы 
(сейчас многим компаниям 
требуются разработчики, инже-
неры, аналитики и другие про-
фильные сотрудники), о поиске 
людей под определенный про-
ект, а также трендах отрасли, 
которые касаются релокации 
в 2024 году. 

Онлайн-нетворкинг
«День открытых дверей 
для предпринимателей»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2724986
28 декабря, 19:00, бесплатно
Встреча будет полезной для 
предпринимателей, которые 
хотят еще быстрее масштабиро-
вать свой бизнес, разработать 
стратегию, построить сильную 
команду, сформировать инве-
стиции, увеличить социальный 
капитал. Они могут обменяться 
идеями и стратегиями, а также 
узнать, как выстраивать работу 
так, чтобы в текучке появилось 
место для решения стратегиче-
ских задач.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юбилей, который не случился. 
Памяти Валерия Приемыхова 
Сегодня исполняется 80 лет 
со дня рождения Валерия 
Приемыхова (на фото) — за-
мечательно артиста, режис-
сера и литератора. Он ушел 
из жизни очень рано, всего 
в 56 лет.

Мы попросили рас-
сказать о нем ре-
жиссера Алексан-
дра Прошкина: 
в его фильме «Хо-
лодное лето пятьде-
сят третьего» Ва-
лерий Приемыхов 
сыграл главную роль — Лузгу.
— Валерочку я любил и лю-
блю. Он личность незауряд-
ная. Родился он в Белогорске, 
отец его мечтал передать сыну 
бразды правления спичечной 
фабрикой, но тот «предатель-
ски» сбежал во Владивосток, 
где окончил актерский фа-
культет. Говорят, уже на ди-
пломном спектакле все заме-
тили появление нового «неак-
терского» актера — простого, 
но останавливающего внима-
ние. В армии он начал писать, 
в Москве учился во ВГИКе, ра-

ботая дворником, потом пере-
брался на «Ленфильм», где его 
полюбили все и сразу. Я же 
увидел его фильм «Пацаны», 
и сыгравший там Валера про-
извел на меня сильное впечат-

ление. Когда мы 
познакомились, 
я его сразу не уз-
нал: на экране он 
был другим, казал-
ся монументаль-
нее. Этот странный 
феномен объясня-
ет природу его да-
рования: он был 

достоверен сам по себе, за ним 
не было актерского шлейфа. 
Его фильмы стали той осно-
вой, которая дала многим мо-
лодым людям возможность 
обрести свое место — не 
в смысле профессии, я говорю 
о смысле жизни. Если бы у нас 
была традиция находить муж-
ское лицо, которое выражает 
неоткрытую суть или ген Рос-
сии, я думаю, Валера был бы 
одним из кандидатов на эту 
роль.
Записала ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru
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